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Совершили разрыв
В Ливане подтвердили применение ЦАХАЛ кассетных снарядов

Альберт Калашян

В результате применения израильской 
армией кассетных снарядов при бом-

бардировках Южного Ливана есть по-
страдавшие, рассказали «Известиям» 
в минздраве республики. «Хезболла» 
13 октября обвинила ЦАХАЛ в исполь-
зовании этого вида снарядов при уда-
рах по населённым пунктам. Ранее из-
раильские силы неоднократно уличали 
в применении боеприпасов с белым фос-
фором, что запрещено международной 
конвенцией. Какую опасность несут та-
кие виды оружия для будущего постра-
давших районов — в материале «Изве-
стий».

В минздраве Ливана подтвердили 
«Известиям» сообщения о том, что из-
раильская армия использовала кассет-
ные снаряды при бомбардировке юга 

страны. В результате применения это-
го вида оружия есть пострадавшие сре-
ди гражданских.

— К сожалению, в больницы прибыва-
ют мирные жители, получившие на юге 
Ливана тяжёлые ранения от кассетных 
снарядов. Мы заявляем, что приоритет 
в настоящее время — прекращение огня 
и окончание войны, — рассказал «Изве-
стиям» директор департамента меди-
цинского обслуживания минздрава ре-
спублики, доктор Джозеф Эль-Хелу.

13 октября ливанское шиитское дви-
жение «Хезболла» заявило, что израиль-
ские войска применили кассетные бое-
припасы при бомбардировках посёлков 
Ханин и Эт-Тейри на юге Ливана.

«Известия» направили запрос в из-
раильскую армию, но в ЦАХАЛ заяви-
ли, что не комментируют эти 
сообщения.
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Авто в стоп
Треть контейнеров с запчастями зависает  
из-за проблем с оплатой

Мария Колобова

У поставщиков возникли новые труд-
ности с доставкой автозапчастей — 

порядка 30–40% контейнеров стало за-
висать перед отправкой из-за проблем 
с платежами. Об этом «Известиям» рас-
сказал глава Российского союза авто-
страховщиков (РСА) Евгений Уфимцев. 
Из-за усугубившихся сложностей с пла-
тежами деньги не получается перевести 
отправителю, поэтому груз задерживают. 
В итоге цена доставки и стоимость зап-
частей повышаются. Страховщики под-
твердили информацию — задержки сей-
час возникают при доставках из стран 
Европы и Китая. Скажется ли это на цене 
ОСАГО и возможности отремонтировать 
автомобиль по страховке — в материа-
ле «Известий».

Поставщики автозапчастей нача-
ли сталкиваться с новыми сложностя-
ми при доставке, сообщил «Извести-
ям» глава РСА Евгений Уфимцев. По его 
словам, раньше детали в основном по-
лучалось привозить за 15–30 дней в за-
висимости от региона. Однако с лета си-
туация изменилась — успешно доходит 
за те же сроки только 60–70% контейне-
ров. Оставшиеся 30–40% стали зависать 
перед отправкой из-за проблем с пла-
тежами.

Если трансакция не проходит, то груз 
останавливается и полностью сформи-
рованный контейнер возвращается об-
ратно, рассказал Евгений Уфимцев. При 

этом деньги технически иногда не полу-
чается перевести отправителю, и неиз-
вестно, дойдёт ли следующий платёж, 
уточнил он. По его словам, из-за это-
го увеличиваются средняя стоимость 
и время доставки. Приходится обра-
щаться к новым посредникам, чтобы пе-
речислить средства и чтобы товар га-
рантированно отправили. А это, в свою 
очередь, влияет на цену запчастей.

Ситуация пока не отразилась на сто-
имости деталей в последнем справочни-
ке от 19 сентября. Главным показателем 
будут новые данные, которые опублику-
ют 19 декабря, сообщил Евгений Уфим-
цев. Он добавил: если задержки в по-
ставках запчастей всё-таки отразятся 
на цене в новых справочниках, то стра-
ховщики могут скорректировать и та-
рифы по ОСАГО. Однако сейчас средняя 
стоимость полиса стабильна.

ЦБ и Минфин активно работают 
над запуском новых инструментов 
для проведения платежей, в том чис-
ле с помощью цифровых валют. Поэ-
тому, возможно, сложности окажут-
ся временными и поставщики смогут 
адаптироваться к новой ситуации, от-
метил глава РСА. «Известия» направили 
запросы в эти ведомства, а также в Мин-
промторг.

Новые проблемы с трансграничны-
ми платежами для РФ начались ещё 
в первые месяцы 2024 года: тогда ки-
тайские банки стали отказываться при-
нимать деньги от российских игроков 
из-за опасений подпасть под вторичные 
санкции, напомнил руководитель де-
партамента продаж и клиентской под-
держки «Альфа-Форекс» 
Александр Шнейдерман. 

Банк рецепта
Пациенты просят учесть в ОМС новые генно-инженерные лекарства

София Прохорчук

Ч етыре инновационных препарата для 
терапии аутоиммунных и аллергиче-

ских заболеваний, а также болезней крови 
не вошли в проект программы госгаран-
тий на 2025–2027 годы, обратили внима-
ние во Всероссийском союзе пациентов 
(ВСП). Попадание в программу гаранти-
рует получение этих лекарств по ОМС, 
соответственно, доступ к ним расширит-
ся, отмечают пациенты в письме в Минз-
драв и просят пересмотреть проект. Они 
напомнили: лекарства ещё летом были 

рекомендованы для включения в пере-
чень жизненно необходимых и важней-
ших. О том, почему препараты не вошли 
в проект программы и как сейчас их полу-
чают пациенты, — в материале «Известий».

В середине октября Минздрав опу-
бликовал проект программы госгаран-
тий на 2025–2027 годы — в ней учиты-
ваются препараты, которые пациенты 
получают за счёт Фонда обязательно-
го медицинского страхования.

В нынешнем варианте документа нет 
лекарств с действующими веществами 
инклисиран, равулизумаб, анифролу-

маб и тезепелумаб, обратил внимание 
Всероссийский союз пациентов. Это 
современные лекарства, которые отно-
сятся к группе генно-инженерных пре-
паратов или селективных иммуноде-
прессантов, их назначают для лечения 
аутоиммунных и аллергических заболе-
ваний, а также болезней крови.

ВСП направил в Минздрав письмо 
(есть у «Известий»), в котором попро-
сил министерство и Федеральный фонд 
обязательного медицинского страхова-
ния включить эти препара-
ты в программу госгарантий.
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Долгие воды
Кто ответит за гибель 
туристов в Охотском 
море — виновным могут 
признать Михаила Пичугина, 
единственного выжившего  
в двухмесячном дрейфе
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Добавленное в стоимость
Ценам на сливочное масло может понадобиться госрегулирование —  

розничная стоимость этого товара за два месяца  
увеличилась почти на 8%
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Прощание с «гражданкой»
В столице отправили первых призывников в армию

Богдан Степовой

В Москве отправили в войска первых 
призывников, получивших повестки 

в ходе осеннего призыва. На сборном 
пункте новобранцам выдали зимнюю 
форму, а тем, кому предстоит долгая 
дорога, — ещё и сухие пайки. Все при-
зывники из столицы отправятся слу-
жить в части Московского военного 
округа. Ранее замначальника Главно-
го организационно-мобилизационно-
го управления Генштаба вице-адмирал 
Владимир Цимлянский подчеркнул, что 
призывников не будут привлекать для 
участия в специальной военной опе-
рации.

�� СБОРНЫЙ ПУНКТ 
НА УГРЕШСКОЙ

В сборный пункт Москвы, расположен-
ный на Угрешской улице, призывни-
ки приезжают ещё в штатской одежде 
со спортивными сумками или рюк-
заками. Слёз и долгих объятий здесь 
не увидишь — с родственниками и лю-
бимыми девушками они попрощались 
ещё перед военкоматами. Первым де-
лом их отправляют в белый павильон 
с табличкой «Пункт регистрации».

Там призывники сдают повестки, 
а сотрудники сборного пункта зано-
сят их фамилии в электронную базу 
данных. Затем их отправляют в пункт 
досмотра.

— Колющие, режущие предметы 
и спиртсодержащие жидкости есть? — 
строго спрашивают новобранцев.

— Нет, — раздаётся нестройный хор 
голосов. Но призывников всё равно 
строго проверяют. Досматривают лич-
ные вещи и пропускают через рамку 
металлоискателя. В первой партии, со-
стоящей из полутора десятков ново-
бранцев, запрещённые вещи и напит-
ки не обнаружили.

Впрочем, ребята не похожи на вче-
рашних городских хулиганов — обыч-
ные московские парни. Одеты разве 
что по-походному.

— В этом году закончил вуз, полу-
чил диплом, — рассказал «Известиям» 
призывник Никита Хаятов. — В воен-
комат пришёл сам, без повестки. Ре-
шил, что нужно отслужить снача-
ла — это плюс для меня на самом 
деле. Потом можно будет устроить-
ся на работу в хорошую престижную 
компанию.

Андрей Борисов из Измайлово за-
кончил в этом году Московскую сель-
скохозяйственную академию им. К.А. 
Тимирязева. Он, пусть и в общих чер-
тах, уже знает, как будет проходить 
его служба.

— Сначала учебка, а потом — в же-
лезнодорожные войска, — рассказы-
вает он. — Место службы — одна из об-
ластей, граничащая с Московской.

Андрей говорит, что в его семье все 
мужчины служили, причём по два-
три года.

— Я не могу быть хуже, чем они, — 
говорит он. — Мой дед в годы Великой 
Отечественной войны был лётчиком. 
Вернулся с войны героем — вся грудь 
в орденах и медалях.

�� МЕДКОМИССИЯ 
НА СБОРНОМ ПУНКТЕ

Перед медкомиссией призывники 
снимают куртки и выстраиваются 
в очередь перед медицинскими ка-
бинетами. Их осматривают восемь 
врачей-специалистов — от терапевта 
до нарколога. Кроме того, они прохо-
дят процедуру дактилоскопии.

— Мы тщательно осматриваем ре-
бят, и если никакой патологии не вы-
является, то допускаем их к службе, — 
рассказала «Известиям» начальник 
центра военно-медицинской экспер-
тизы Гульджемал Копекова. — Все 
призывники перед нами проходят ос-
видетельствование в объединённой 
муниципальной призывной комиссии, 
мы в основном смотрим, не случилось 
ли каких-то изменений со здоровьем 
с момента призыва и прохождения 
первой медкомиссии до отправки 

в часть, может быть, кто-то успел 
за это время заболеть.

Первые московские призывники 
признаются здоровыми. Нам они тоже 
на самочувствие не жалуются.

— К службе готовы морально и фи-
зически, — шутят ребята.

�� ВОЕННАЯ ФОРМА 
И СУХПАЙКИ ПЕРЕД 
ОТПРАВКОЙ В ВОЙСКА

Затем призывники попадают на склад 
вещевого обмундирования. Первым 
делом они сдают свои гражданские 
вещи. Их потом отправят в военкома-
ты по месту жительства, где их забе-
рут родители или родственники. По-
том призывникам выдают комплекты 
зимней военной формы.

— В него входят демисезонная по-
вседневная куртка и костюм. Тёплое 
и облегчённое нательное бельё, но-
ски, берцы — две пары и другое обмун-
дирование. Сейчас осенний призыв, 
и все получают зимние шапки, ко-
торые были заготовлены заранее, — 
рассказал «Известиям» помощник 
начальника вещевого и продоволь-
ственного отделения сборного пун-
кта Илья Птицын.

Те, кому предстоит поездка в часть, 
длящаяся больше восьми часов, по-
лучают ИРП (индивидуальные раци-
оны питания), а проще говоря, сухие 
пайки.

— В армии есть семь видов сухпай-
ков — они различаются наполнени-
ем, — объяснил Илья Птицын. — Как 
правило, в них входят тушёнка или 
гречка с каким-то мясом, лимонады 
в порошковом виде, крекеры, повид-
ло и многое другое. Все продукты хо-
рошего качества.

Тем временем из новобранцев фор-
мируют первую команду для отправ-
ки в часть. Ребят строят на плацу и го-
ворят напутственное слово. Дальше 
посадка в автобус — и дорога к месту 
службы.

30 сентября замначальника Глав-
ного организационно-мобилизаци-
онного управления Генштаба (ГОМУ 
ГШ) вице-адмирал Владимир Цим-
лянский заявил, что призывников 
направят в воинские части, где они 
освоят военную технику и получат во-
енно-учётную специальность, а затем 
уже — в войска.

Он особо отметил, что призывники, 
которые прибудут в войска осенью, 
не будут привлекаться для участия 
в специальной военной операции.

Согласно опубликованному 30 сен-
тября этого года указу президента РФ 
Владимира Путина, войска пополнят 
133 тыс. призывников — это на 3 тыс. 
больше, чем в прошедший весенний 
призыв, когда Вооружённые силы РФ 
и другие воинские формирования по-
полнили, как и было запланировано, 
130 тыс. человек.

Энергетический блок
Внешние вызовы не повлияли на проекты «Росатома»

Новости  

Совершили разрывБРИКСовая альтернатива

Милан Лазович

Балканист

С аммит глав государств БРИКС, 
который пройдёт в К а з ани 

с 22 по 24 октября, — ключевое событие 
председательства России в объединении 
в нынешнем году. Как сообщил помощ-
ник президента РФ Юрий Ушаков, своё 
участие в работе саммита уже подтвер-
дили 32 страны, большинство из которых 
(24) будет представлено первыми лицами, 
а также руководители нескольких между-
народных организаций, в том числе ООН.

В мире существенно и закономер-
но возрастает интерес к БРИКС. После 
расширения 1 января 2024 года с всту-
плением Египта, Ирана, Объединён-
ных Арабских Эмиратов и Эфиопии 
(Саудовская Аравия ещё не опреде-
лилась со своим статусом) заинтере-
сованность в расширении контактов 
с БРИКС, в том числе в виде официаль-
ной заявки на вступление, выразило 
более 30 государств. В их числе и стра-
ны балканского региона — Сербия 
и Босния и Герцеговина (в данном слу-
чае речь идёт конкретно о Республике 
Сербской, энтитете БиГ).

В Сербии, которая официально про-
возглашает приверженность евро-
пейскому курсу и числится страной 

— кандидатом на вступление в Евросо-
юз с 2012 года, уже давно звучат голо-
са о том, что стоит обратить внимание 
на динамично развивающееся БРИКС, 
а не ограничиваться лишь стремлени-

ем вступить в ЕС. Тем более что про-
цесс евроинтеграции Сербии явно 
буксует, если учитывать косовский 
вопрос, неприсоединение Белграда 
к антироссийским санкциям, пробле-
мы самого Евросоюза, а также ряд дру-
гих вопросов.

Так, на минувшей неделе вице-пре-
мьер Сербии Александр Вулин в оче-
редной раз заявил, что его страна рас-
сматривает присоединение к БРИКС 
как реальную альтернативу всту-
плению в ЕС. В интервью немецкой 
газете Berliner Zeitung Вулин отме-
тил: для Сербии было бы безответ-
ственно не обратить должного вни-
мания на объединение. «Если страны 
БРИКС привлекательны для других го-
сударств, например ОАЭ, Саудовской 
Аравии или Турции, почему Сербия 
должна быть иной?» — задался вопро-
сом сербский политик. Ранее замгла-
вы правительства также отмечал, что 
Евросоюз заведомо ставит Сербии ус-
ловия, которые она априори не может 
выполнить, например официальное 
признание Косово и обрыв контак-
тов с Москвой, а также не воспринима-
ет страну как полноценного партнёра. 
В отличие от России, которая не шан-
тажирует Белград заморозкой контак-
тов в случае вступления в ЕС и с ува-
жением относится к суверенному 
внешнеполитическому курсу страны.

В начале сентября президент Рос-
сии Владимир Путин также направил 
сербскому коллеге Александру Вучи-
чу официальное приглашение на ка-
занский саммит. Ввиду перманент-
ного негласного западного давления 
на Белград Вучич заявил, что благо-
дарен за приглашение, однако лично 
не сможет участвовать. Тем не менее 
Сербия будет представлена на вы-
соком уровне: делегацию возглавит 
Александр Вулин. Это как минимум 
свидетельствует о том, что в прави-
тельственных кругах Сербии серьёз-
но относятся к отношениям с Россией 
и, несмотря на постоянный прессинг 
со стороны Брюсселя и Вашингто-

на, готовы развивать и углублять пар-
тнёрство с Москвой.

Более того, в лице БРИКС в Сербии 
видят возможности продвижения бо-
лее справедливого миропорядка, ко-
торый не предполагает единоличного 
доминирования Запада, от которо-
го в Сербии очень устали. Со времён 
югославских войн 1990-х годов и вар-
варских натовских бомбардировок 
Югославии в 1999-м в балканской ре-
спублике видят Россию и продвига-
емые ею проекты как силу, способ-
ную реально противостоять западной 
гегемонии, предлагая взамен бо-
лее справедливые варианты интегра-
ции, политического и экономическо-
го сотрудничества. Более того, данное 
устремление укладывается в реали-
зуемую сейчас Белградом концепцию 
сербской политики многовекторности, 
которая предполагает также более ак-
тивные контакты с Востоком (в широ-
ком смысле) — Россией, Китаем, Турци-
ей, Азербайджаном, Египтом, ОАЭ и др.

Активный интерес к формату 
БРИКС проявляют не только в Сербии, 
но и частично в Боснии и Герцегови-
не. Президент Республики Сербской 
(РС) Милорад Додик принял пригла-
шение Владимира Путина приехать 
на саммит в Казань. Он рассчитыва-
ет принять достаточно активное уча-
стие, в том числе провести ряд содер-
жательных встреч. Власти Республики 
Сербской видят в предстоящем сам-
мите отличную возможность сверить 
часы по ключевым вопросам междуна-
родной повестки дня с мировыми ли-
дерами незападного мира. В РС, равно 

как и в Сербии, прежде всего рассма-
тривают БРИКС в качестве эффек-
тивной площадки для собственного 
развития. Этот тезис подтверждают 
и слова Милорада Додика: Республи-
ка Сербская не имеет международ-
ного статуса, однако для Баня-Луки 
очень важно, что в этом статусе воз-
можно быть наблюдателями на самми-
те БРИКС в Казани и оказаться частью 
общей атмосферы.

Что касается желания присоеди-
ниться к объединению, Республика 
Сербская, безусловно, его имеет. Одна-
ко пока не существует проработанных 
механизмов по включению в БРИКС 
автономий внутри государств. Об этом 
лидер боснийских сербов также упо-
минал, отмечая, что подал бы заявку 
на присоединение, имей он полномо-
чия действовать от лица Боснии и Гер-
цеговины. Либо если бы в БРИКС по-
явилась возможность для участия 
отдельных автономий, что на данный 
момент маловероятно. Милорад До-
дик указал: Республика Сербская при 
таком исходе вне всяких сомнений по-
дала бы заявку, чтобы РС приняли в ка-
честве наблюдателя или позволили 
стать частью договорённостей БРИКС 
в области экономики.

Очевидно, что страны объедине-
ния также заинтересованы в расшире-
нии контактов с государствами, кото-
рые хотят с ними взаимодействовать. 
Несмотря на недавнее заявление ми-
нистра иностранных дел России Сер-
гея Лаврова о том, что страны БРИКС 
решили взять паузу по вопросу всту-
пления новых членов, это не означа-
ет заморозку контактов с заинтере-
сованными государствами. Помимо 
членства существует также много дру-
гих форматов взаимодействия, напри-
мер БРИКС+, статус страны-наблю-
дателя (неофициальная категория) 
либо режим политических консуль-
таций на двустороннем уровне меж-
ду отдельными государствами-члена-
ми и странами, пока не участвующими 
в объединении.

МНЕНИЕ  

Алёна Нефёдова

«Росатом» вопреки внешним вызо-
вам наращивает производство 

и увеличивает вклад в экономику Рос-
сии: объём инвестиций в 2024 году со-
ставит рекордные 1,5 трлн рублей, а на-
логовые платежи превысят 500 млрд. 
Об этом стало известно по итогам 
встречи Владимира Путина и генераль-
ного директора госкорпорации Алексея 
Лихачёва, прошедшей 15 октября. Ком-
пания сфокусировалась на гособорон-
заказе, научных проектах и развитии 
неядерных вооружений. Особое внима-
ние уделяется и зарубежному сотруд-
ничеству, в частности с Узбекистаном, 
Турцией, Бангладеш, а также странами 
Африки. Какие разработки учёные «Ро-
сатома» представили в области лечения 
онкологии и что стало главным событи-
ем года для госкорпорации — в матери-
але «Известий».

�� НОВЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ 
ДЛЯ «РОСАТОМА»

Владимир Путин 15 октября посвятил 
свой рабочий день вопросам атомной 
отрасли России. На встрече с генераль-
ным директором «Росатома» Алексеем 
Лихачёвым, с которым они последний 
раз общались тет-а-тет больше года 
назад, подробно остановились на ре-
зультатах работы компании и её пла-
нах на будущее. Сегодня «Росатом» 
насчитывает более 460 предприятий, 
которые работают почти в 70 странах 
по 120 направлениям бизнеса. По всем 
ключевым показателям деятельности 
госкорпорация демонстрирует уверен-
ный рост, отметил Алексей Лихачёв.

— Среднегодовой рост выручки — 
24%. Мы пересечём — целимся в это — 
3 трлн рублей в этом году. Из них около 
1,2 трлн — это выручка по новой про-
дукции. Среднегодовой прирост зару-
бежной выручки — 23%, — сказал гла-
ва «Росатома».

К слову, по утверждению Алексея 
Лихачёва, именно новые направле-
ния и зарубежная деятельность пре-
жде всего обеспечивают рост выруч-
ки. Ранее он уточнял: по итогам 2024-го 
«Росатом» рассчитывает получить за-
рубежную выручку в объёме $18 млрд. 
При этом до 80% этого показателя дают 
проекты с дружественными страна-
ми, такими как Узбекистан, Турция 
и Бангладеш. «Росатом» также ведёт 
переговоры с рядом государств Афри-
ки о доступе к месторождениям лития 
и урана. Особенно важно партнёрство 
с Белоруссией, поскольку корпорация 
уже подготовила около десятка про-
ектов с общим стартовым объёмом 
в 50 млрд рублей для их выполнения 

в рамках Союзного государства. К сло-
ву, главным событием прошлого года 
для компании Алексей Лихачёв назвал 
сдачу белорусской АЭС в Островце.

— Вы не понаслышке знаете, как стро-
го к нам относился заказчик, как нам до-
ставалось тогда от Александра Григорье-
вича [Лукашенко]. Но когда мы в ноябре 
сдавали ему станцию, он сказал: не хочу 
вас отпускать, — признался он.

Россия продолжает лидировать 
в экспорте атомных станций и ядер-
ного топлива, заявил «Известиям» 
зампред комитета Госдумы по про-
мышленности и торговле Александр 
Спиридонов. К примеру, в Египте реа-
лизуется масштабный проект по возве-
дению АЭС, что стало там крупнейшей 
стройкой. Также очень перспективно 

развитие отношений с партнёрами 
из Бангладеш.

— В перспективе надеемся, что бу-
дет принято положительное решение 
по строительству станции в Казах-
стане на основе именно российских 
технологий. В странах Азии, Африки 
и на Ближнем Востоке растёт интерес 
к нашей энергетике, а особенно к атом-
ной. Их интересуют и наши техноло-
гии, и поставки топлива, — сказал он.

Сегодня «Росатом», по оценкам его 
руководителя, уже не зависит от им-
порта, поэтому возникшие из-за санк-
ций угрозы не повлияли на реализацию 
проектов и не нанесли им экономиче-
ского ущерба.

— Несмотря на внешние вызо-
вы, госкорпорации удалось сохра-

Более 30
выразило заинтересованность 
в расширении контактов с БРИКС
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A Представитель ливанского 
минздрава добавил в бесе-

де с «Известиями»: в стране опасаются 
возможных инцидентов с использова-
нием израильской армией неизвестно-
го дыма, от которого уже пострадали 
миротворцы ООН.

Временные силы Организации Объ-
единённых Наций в Ливане (ВСООНЛ) 
13 октября заявили, что израильские 
войска, вторгнувшись на базу миссии, 
сделали несколько выстрелов, после 
чего появился дым, из-за которого 
у 15 миротворцев диагностированы 
раздражение кожи и желудочно-ки-
шечные заболевания.

Этот вид оружия представляет со-
бой серьёзную угрозу для граждан-
ского населения, так как кассетные 
снаряды часто не срабатывают сразу 
и остаются опасными долгое время по-
сле окончания боевых действий. Поэ-
тому наибольшие риски фиксируются 
при их использовании в густонаселён-
ных районах.

— Кассетные боеприпасы — это за-
ряды, снаряжённые большим коли-
чеством разрывных суббоеприпасов. 
Эти бомбы, прежде чем достичь зем-
ли, разделяются на несколько снаря-
дов, которые взрываются. Чаще всего 
целями становятся скопления людей. 
Это вызывает большое число челове-
ческих жертв, — пояснил «Известиям» 
ливанский бригадный генерал в от-
ставке Джордж Надер.

Из-за долгосрочной угрозы граж-
данскому населению такие снаряды 
запрещены Конвенцией по кассетным 
боеприпасам, принятой в мае 2008 года. 
В настоящее время к конвенции присо-
единилось в общей сложности 124 го-
сударства, 12 из них подписали её, 
но пока не ратифицировали. Израиль 
отказался от подписания документа.

Бывший координатор ливанско-
го правительства с миротворческими 
силами ООН бригадный генерал Мунир 
Шехаде сообщил: ЦАХАЛ применяет 
те же виды кассетных боеприпасов, ко-
торые использовала Украина против 

России, а поставщик этих снарядов — 
США. Он добавил, что сейчас с юга Ли-
вана бежали около 1,3 млн человек. 
Когда они вернутся, ливанская армия 
начнёт распространять рекомендации, 
как обеспечить безопасность, находясь 
рядом с неразорвавшимся снарядом.

Во второй ливанской войне 
2006 года Израиль использовал бо-
еприпасы, которые взрывались при 
контакте с человеком. Тогда миллионы 
таких снарядов были сброшены к югу 
от реки Литани. В результате от этого 
вида оружия пострадали большое чис-
ло фермеров и много домашнего ско-
та. Ливанская армия и ВСООНЛ фик-
сировали тысячи случаев детонации 
кассетных снарядов.

Осколочные ранения, вызванные 
кассетными снарядами, могут иметь 
серьёзные медицинские последствия, 
включая инвалидность и необходи-
мость длительного лечения. Кроме 
того, использование таких боеприпа-
сов способно нанести ущерб инфра-
структуре, включая дороги, здания 
и системы водоснабжения, что затруд-
няет восстановление региона.

— Основная цель Израиля сегод-
ня — выдавить жителей юга Ливана 
и лишить их возможности вернуться. 
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« КАССЕТНЫЕ  
БОЕПРИПАСЫ — 
ЗАРЯДЫ, СНА-

РЯЖЁННЫЕ БОЛЬШИМ КО-
ЛИЧЕСТВОМ РАЗРЫВНЫХ 
СУББОЕПРИПАСОВ. ПРЕЖДЕ 
ЧЕМ ДОСТИЧЬ ЗЕМЛИ, ОНИ 
РАЗДЕЛЯЮТСЯ НА НЕСКОЛЬ-
КО СНАРЯДОВ, КОТОРЫЕ 
ВЗРЫВАЮТСЯ. ЭТО ВЫЗЫВА-
ЕТ БОЛЬШОЕ ЧИСЛО ЖЕРТВ
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С катером дорога
В России импортозаместили финские движители 
для морских беспилотников и малых судов 

Юлия Леонова, Богдан Степовой

Российские машиностроители импор-
тозаместили водомётные движители 

для катеров, используемых силовыми 
структурами. Ранее агрегаты поставля-
лись из Финляндии. В планах на будущий 
год — втрое увеличить объёмы произ-
водства этой техники. 

Военно-промышленный холдинг 
KMZ (Кингисеппский машзавод) раз-
работал водомёт Jet 295 в целях импор-
тозамещения в середине 2023-го. Тогда 
было создано два десятка движителей 
для испытаний. В этом году предприя-
тие вышло на серийное производство.

Сейчас водомёты установили на ка-
тер «Афалина», используемый силовы-
ми структурами. Раньше в конструкции 
судна применялись агрегаты финского 
производства Alamarin Jet. Но из-за санк-
ций они стали недоступны.

8 октября в Финском заливе прошли 
испытания катера с двумя отечествен-
ными движителями. Специалисты про-
верили ускорение и грузоподъёмность, 
замерили скорость и радиус разворота.

— Это внедорожник на воде, — отме-
тил «Известиям» глава компании Миха-
ил Даниленко. — Может ходить по забо-
лоченной местности. Такой движитель 
позволяет вытащить катер на берег, без 
повреждения стащить на воду.

Катера «Афалина» планируется при-
менять для патрулирования хранилищ 
ядерных отходов в закрытых городах, 
в частности в Озёрске, рассказал пред-
ставитель разработчика.

— В зависимости от спроса в 2025 году 
предприятие рассчитывает увеличить 
количество выпускаемых водомётных 
движителей в три раза, полностью заме-
нив иностранные комплектующие, — от-
метил Михаил Даниленко. — Планирует-
ся широко использовать их в изделиях, 
которые будут выпускаться на базе пер-
спективного центра безэкипажных ка-
теров в Петербурге.

Проблемы с ремонтом кораблей 
были и до начала СВО, так как очень 
много запчастей закупали за границей, 
рассказал военный эксперт Дмитрий 
Болтенков. И ещё в 2022 году президент 
России заявил, что нам нужно стопро-
центное импортозамещение в сфере 
оборонно-промышленного комплек-
са. Поэтому сейчас решается эта задача.

О важности импортозамещения го-
ворит и военный эксперт Юрий Лямин.

— Водомётные движители широко ис-
пользуются для оснащения малых кате-
ров, — отметил он. — Значительная часть 
закупок шла в недружественных стра-
нах, потом начали брать в Китае. Но эти 
движители подпали под санкции, поэто-
му их импорт в нашу страну затруднён. 
Появилась ниша, а KMZ специализиру-
ется на производстве катеров, поэто-
му достаточно логично, что они заня-
лись вопросом водомётных движителей. 
Собственное производство нужно, без 
него очень сложно развивать страну.

Закон запрещает приобретать для 
оборонных нужд приборы, запча-
сти, произведённые за пределами РФ. 
Об этом рассказал Олег Жердев, учре-
дитель российской ассоциации юристов 
силовых ведомств «Гвардия».

— До 2022  года был снижен кон-
троль над требованиями закона. Мно-
гие предприятия, в том числе относя-
щиеся к оборонной промышленности, 
через аффилированных лиц закупали 
комплектующие за рубежом. И на это 
смотрели сквозь пальцы, потому что 
наша промышленность не могла всего 
произвести в необходимом объёме. Это 
была вынужденная мера, — отметил он. 

Однако ситуация изменилась, доба-
вил эксперт.

Россия закупала у Финляндии много 
товаров двойного назначения, в частно-
сти морские турбины, электронику, ан-
тенны, рассказал «Известиям» научный 
сотрудник Дипломатической академии 
Вадим Козюлин.

Энергетический блок
Внешние вызовы не повлияли на проекты «Росатома»
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Совершили разрыв Практиш будь
В РФ продолжает работать 1,2 тыс. немецких компаний

Иван Дубровин, Семён Бойков

С ейчас на территории России работа-
ет около 1,2 тыс. компаний с немец-

ким капиталом, сообщили «Известиям» 
в посольстве ФРГ в РФ. В диппредстави-
тельстве при этом отметили, что решение 
остаться или покинуть российский ры-
нок бизнес принимает сам. На его уход 
главным образом повлияли антироссий-
ские санкции ЕС, при этом не исключе-
но, что часть компаний может вернуться. 
В экспертном сообществе подчёркива-
ют: немецкие организации заинтересо-
ваны в сохранении доли в РФ — их пре-
жде всего привлекает объём нашего 
рынка. Помимо фирм из ФРГ интерес 
к России остаётся у компаний из Фран-
ции и Италии.

Несмотря на санкции, которые Ев-
росоюз регулярно вводит против Рос-
сии с 2014 года, бизнес из ФРГ сохраняет 
интерес к нашему рынку. В посольстве 
Германии в Москве сообщили «Извести-
ям», что на данный момент в РФ продол-
жает работать свыше тысячи немецких 
компаний.

— По данным Российско-Германской 
внешнеторговой палаты, в настоящее 
время в Российской Федерации действу-
ет около 1,2 тыс. компаний с немецким 
капиталом. Решение остаться или уйти 
с российского рынка компании прини-
мают сами, — заявили в пресс-службе 
посольства ФРГ в Москве.

Стоит отметить, что до начала СВО 
в 2022 году в РФ работало примерно 
3,6 тыс. немецких компаний, а в 2011-м — 
6,3 тыс. Ключевыми причинами ухода 
фирм остаются либо уже существую-
щие ограничения, наложенные на Рос-
сию, либо угроза подпасть под новые 
меры Вашингтона или Брюсселя. Сюда 
добавляются и логистические труд-
ности, также связанные с санкциями. 
Например, крупнейшие морские пере-
возчики отказываются доставлять мор-
ские контейнеры в РФ. Часть поставщи-
ков просто опасается отправлять товар 

без 100-процентной предоплаты. Ситу-
ация осложняется ограничениями, за-
тронувшими и трансграничные расчё-
ты за перевозки. Платежи в евро часто 
не проходят или проходят с большими 
задержками, поскольку банки ЕС вводят 
дополнительные проверки для соблю-
дения санкционного режима.

Наконец, компании из Германии ча-
сто просто боятся за свою репутацию, 
зная, что их работа в России не останется 
в тайне от СМИ, которые выставят их со-
участниками «агрессии» РФ на Украине. 
Показателен недавний пример немец-
кого телеканала SWR. Он утверждает, 
в частности, что в 2023 году в Россию 
было доставлено свыше 300 промыш-
ленных станков, произведённых 

на предприятиях Германии. В матери-
але говорится, что речь идёт о станках 
с компьютерным управлением, которые 
якобы могут использоваться в том числе 
для производства боеприпасов. Если ве-
рить SWR, оборудование попадает в Рос-
сию через Турцию, при этом сами произ-
водители заверяют, что соблюдают все 
санкции и не знали о поставках их про-
дукции в Россию через третьи страны.

Несмотря на ограничения, россий-
ский рынок всё равно остаётся привле-
кательным для немецких компаний, 
хотя на них в Германии оказывается 
очень большое давление, объяснил «Из-
вестиям» ведущий научный сотрудник 
Центра германских исследований Ин-
ститута Европы РАН, заведующий сек-
тором экономики ФРГ Александр Котов.

— Во-первых, привлекает возмож-
ность работать на рынке. Когда уходят 
основные зарубежные конкуренты, они, 
с одной стороны, просто боятся потерять 
рынок. С другой стороны, они опасаются, 
что российские компании начнут произ-
водить аналоги этих товаров и тем са-
мым уменьшат долю рынка. Эти стимулы 
заставляют их осторожничать, — сказал 
он. — Немецкие компании с учётом кри-
зисной ситуации в экономике видят 
в этом шанс, чтобы хотя бы отчасти по-
высить свои отрицательные показатели 
по объёму рынка, выручке. Россия для 
них всегда была очень важным рынком.

Эксперт при этом не исключает: 
в ближайшей перспективе в РФ могут 
прийти новые немецкие компании, ра-
ботающие в сфере одежды.

— Некоторые крупные производители 
начинают возвращаться на российский 
рынок. Это касается нескольких круп-
ных компаний, например в сфере роз-
ничной торговли обувью, — добавил он.

К слову, этим летом ООО «ЛиМ Хол-
динг» зарегистрировало российские до-
мены, повторяющие названия четырёх 
немецких fashion-брендов из портфеля 
ритейлера Ultimo Fashion Group — Smith & 
Soul, Milano Italy, HeartKiss, Elisa.And.Me.

Германия остаётся крупнейшим тор-
гово-экономическим партнёром России 
в Евросоюзе. По итогам 2023 года това-
рооборот РФ и ФРГ составил $12,2 млрд. 
Тем не менее Германия не единственная 
страна ЕС, сохраняющая бизнес-связи 
с Россией. По уровню товарооборота 
среди главных партнёров РФ в Евросо-
юзе в прошлом году были Нидерланды 
(€9,9 млрд) и Италия (€9,4 млрд). 

  

нить серьёзные параметры развития. 
Мы не только укрепили наши проекты, 
но и сделали серьёзные заделы на бу-
дущее, в первую очередь в части науч-
но-технологического развития, — под-
черкнул Лихачёв.

К примеру, учёные «Росатома» пред-
ставили разработки в области лечения 
рака: они тренируют иммунные клет-
ки убивать опухоли. Эта терапия се-
годня считается перспективным на-
правлением в онкологии. Также глава 
корпорации напомнил, что в 2024 году 
работающие в ней учёные создали 
50-кубитный квантовый компьютер 
на ионах. «И из отстающих мы пришли, 
точно совершенно, в топ-5 стран. Вооб-
ще, все четыре платформы развивают 
только две страны: мы и Соединённые 

Штаты Америки», — заметил руково-
дитель «Росатома», добавив, что боль-
шая работа идёт по созданию сверх-
мощных вычислительных платформ 
с точки зрения и сегодняшних супер-
компьютеров, и работы на фотонном 
направлении.

�� ВКЛАД ГОСКОРПОРАЦИИ 
В ЭКОНОМИКУ СТРАНЫ

При этом «Росатом» наращивает 
вклад в экономику страны: объём 
инвестиций в 2024-м составит ре-
кордные 1,5 трлн против 1,2 трлн ру-
блей за предыдущий год, а налоговые 
платежи превысят 500 млрд. Сегод-
ня госкорпорация — один из основ-
ных налогоплательщиков в стране: 

по суммарному вкладу в соцстрахо-
вание и сборы она занимает третье 
место из промышленных компаний 
в РФ. Владимир Путин даже заметил, 
что среднегодовой прирост «Росато-
ма» по налогам и соцвыплатам состав-
ляет 15,5%.

Объём заказов на ближайшие де-
сять лет составляет 52 трлн. Лихачёв 
уверен, что в процессе реализации 

контрактов эта цифра и вовсе может 
достичь 100 трлн рублей.

Разговор зашёл и о гособоронза-
казе, который остаётся одним из важ-
нейших направлений работы струк-
туры и, по словам Алексея Лихачёва, 
растёт «в десятки раз». Так, перед «Ро-
сатомом» в этом направлении стоит 
три задачи: обеспечение ядерного 
паритета, разработка нового ору-
жия на новых физических принципах 
и развитие неядерных вооружений, 
в том числе для нужд СВО. Техноло-
гии «Росатома» применяются в ма-
шиностроении, а также в цифровой 
экономике, медицине. «Это позволяет 
нам выйти на опережающий рост объ-
ёмов гражданской продукции», — за-
метил Алексей Лихачёв. Он добавил, 
что активно исполняется поручение 
президента достичь доли 25% атом-
ного электричества в России.

— Вклад «Росатома» в развитие атом-
ной энергетики колоссальный. В рам-
ках нацпроекта совместно с Курча-
товским институтом идёт работа над 
улучшением показателей наших бест-
селлеров — ВВЭР [водо-водяной энер-
гетический реактор], а также малых 
атомных станций. Отдельное направ-
ление — развитие реакторов на бы-
стрых нейтронах. Это позволит сде-
лать топливный цикл замкнутым. 
В общем, несмотря на сложности, «Ро-
сатом» продолжает предлагать рынку 
перспективные проекты. В этом смыс-
ле нацпроект, поддержанный президен-
том, однозначно определит технологи-
ческий ландшафт на 40‒50 лет, — сказал 
зампред комитета ГД по промышленно-
сти и торговле Александр Спиридонов.

В свой юбилейный год — 80-летие 
атомной промышленности отмечает-
ся в 2025-м — «Росатом» примет новую 
стратегическую программу развития 
на 20 лет, заявил генеральный дирек-
тор. Алексей Лихачёв также предло-
жил отпраздновать юбилей в конце 
лета — начале осени и пригласил пре-
зидента присоединиться к мероприя-
тиям. «Хорошо, конечно», — согласил-
ся глава государства.

— 80  лет, но будущее хорошее, 
и за это говорит ещё то, что, по-моему, 
где-то около 30% — это достаточно 
молодые люди из числа сотрудников 
атомной отрасли, — отметил Влади-
мир Путин.

Компания действительно раз-
вивается активно: к примеру, уже 
в этом году численность сотрудников 
перевалит за 400 тыс. Причём в «Ро-
сатоме» трудится «гармоничный» со-
став: чуть больше 30% молодёжи, как 
отметил президент, 30% — «золотое 
звено» 40–55 лет и до 30% ветеранов — 
им за 80 лет.

₽52 трлн
минимальный объём заказов 
«Росатома» на ближайшие десять лет

составляет

Снаряды, которые мы видим взрыва-
ющимися, когда ЦАХАЛ говорит, что 
он попал в тайники с оружием и взрыв-
чаткой на юге Ливана, представляют 
собой не что иное, как кассетные бом-
бы, те же самые, которые украинские 
силы использовали против некоторых 
российских объектов, — рассказал «Из-
вестиям» военный эксперт, офицер ВС 
Ирака в отставке Сейф Раад.

По его словам, эти кассетные снаря-
ды реагируют на движение, температу-
ру воздуха и ещё несколько факторов.

— Помимо этого есть пациенты, по-
страдавшие из-за использования Из-
раилем белого фосфора. Конечно, это 
оружие запрещено на международном 
уровне, — добавили в беседе с «Изве-
стиями» в минздраве Ливанской Ре-
спублики.

Посол РФ в Нидерландах, пост-
пред при Организации по запреще-
нию химического оружия (ОЗХО) Вла-
димир Тарабрин 14 октября сообщил, 
что члены ОЗХО серьёзно обеспокое-
ны использованием Израилем бело-
го фосфора.

Стоит отметить, что такие боепри-
пасы запрещены дополнительным 
протоколом 1977 года к Женевской 

конвенции о защите жертв войны 
1949 года — их нельзя применять в слу-
чае опасности для гражданских лиц. 
Министр окружающей среды, коорди-
натор центра чрезвычайных ситуаций 
Ливана Насер Ясин ранее заявлял: раз-
витие в стране сельскохозяйственно-
го сектора практически остановилось 
из-за бомбардировок и пожаров, вы-
званных использованием белого фос-
фора. По данным местных СМИ, Изра-
иль использовал его во время недавних 
обстрелов Бейрута.

— Израиль применил кассетные сна-
ряды в 2006 году. Также применялись 
фосфорные бомбы. Фосфор — это веще-
ство, которое вызывает ожоги или уду-
шье, раздражение верхних дыхатель-
ных путей, инфекции лёгких. Белый 
фосфор сжигает всё, до чего доходит, 
особенно растения, отравляет почву 
и даже водные пути. Израиль исполь-
зовал и продолжает использовать его 
в Южном Ливане, не соблюдая между-
народное право, — сказал генерал в от-
ставке Джордж Надер.

В июне 2024-го правозащитная ор-
ганизация Human Rights Watch сообщи-
ла: Израиль с октября 2023-го исполь-
зовал боеприпасы с белым фосфором 

по меньшей мере в 17 муниципалите-
тах на юге Ливана, в пяти он применял-
ся в густонаселённых жилых районах.

— Белый фосфор используется для 
поддержки военных сил на земле. 
Он может действовать как дымовая за-
веса днём и ночью, скрывая видимые 
перемещения войск. Он также сбива-
ет с толку инфракрасные радары и си-
стемы слежения за вооружениями, — 
сказал Сейф Раад.

Он также отметил, что одиночный 
снаряд, несущий белый фосфор, уби-
вает всё живое на расстоянии до 150 м.

Еврейское государство, в свою оче-
редь, утверждает, что задействует бе-
лый фосфор исключительно для созда-
ния дымовых завес, а не для нападения 
на гражданских. Армия обороны Изра-
иля строго соблюдает правила исполь-
зования оружия, и применение белого 
фосфора в городских районах разре-
шено только в «определённых исклю-
чительных случаях».

Газета Financial Times сообщила 
со ссылкой на спутниковые снимки, 
что регулярные обстрелы Израилем 
объектов «Хезболлы» с применением 
снарядов с белым фосфором сделали 
приграничную зону между Ливаном 
и Израилем непригодной для прожи-
вания. По информации издания, удары 
ЦАХАЛ нанесли ущерб не только чле-
нам шиитского движения, но и граждан-
ской инфраструктуре, включая жилые 
дома и сельскохозяйственные угодья.

Ситуация на ливано-израильской 
границе обострилась 8 октября 2023-го. 
«Хезболла», поддерживающая пале-
стинское движение ХАМАС, заявила, 
что её атаки не прекратятся, пока Из-
раиль продолжает свою агрессию 
в отношении сектора Газа. С 1 октября 
этого года ЦАХАЛ начал наземную опе-
рацию в Ливане, чему предшествова-
ли взрывы средств связи сторонников 
шиитского движения 17 и 18 сентября. 
Кроме того, израильская армия ликви-
дировала большую часть высших воен-
ных руководителей «Хезболлы», вклю-
чая её лидера Хасана Насраллу.O
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Германия остаётся 
крупнейшим торгово-
экономическим партнё-
ром России в Евросою-
зе. По итогам 2023 года 
товарооборот РФ и ФРГ 
составил $12,2 млрд 



04 t.me/izvestia izvestia
Известия
Среда, 16 октября 2024

 

Добавленное в стоимость
Наталья Башлыкова

A Ценам на сливочное мас-
ло в России может понадо-

биться государственное регулирование. 
По данным Росстата, за два месяца они 
выросли на 7,9%, а с начала года — поч-
ти на 18%. На это обратили внимание 
в Госдуме, где просят власти вмешать-
ся в ситуацию. В ФАС сообщили, что уже 
проводят анализ обоснованности по-
вышения оптово-отпускной стоимости 
этого товара. По данным службы, при-
чиной подорожания стал рост себесто-
имости его производства, в том числе 
вследствие увеличения затрат на закуп-
ку сырого молока и молочных жиров. 
Служба организовала работу по заклю-
чению на региональном уровне дол-
госрочных соглашений с бизнесом. 
Участники рынка, в свою очередь, го-
ворят о более существенном росте цен 
на масло с начала года, при этом фикса-
цию стоимости продукции считают из-
быточной мерой.

Розничные цены на сливочное мас-
ло в России за август и сентябрь уве-
личились на 7,98%, а с начала года рост 
составил 17,96%. За первую неделю ок-
тября, согласно официальным данным 
Росстата, они выросли ещё на 1,6%. Это 
может стать причиной вмешательства 
государства в ценообразование, право 
на которое возникает у правительства, 
если в течение 60 дней подряд рост цен 
составляет 10% и более с исключением 
сезонного фактора.

На ситуацию уже обратили внима-
ние в Госдуме. Вице-спикер нижней па-
латы парламента Борис Чернышов на-
правил соответствующее обращение 
на имя главы Минэкономразвития Мак-
сима Решетникова. Это ведомство упол-
номочено принимать решения по уста-
новлению предельных цен на социально 
значимые товары первой необходимо-
сти. С документом ознакомились «Из-
вестия».

«Прошу вас рассмотреть возмож-
ность установления предельно допусти-
мой розничной стоимости сливочного 
масла. С соответствующими просьба-
ми в мой адрес обращались граждане, 
которые отмечали ускорившийся рост 
цен на этот продукт», — сообщил мини-
стру вице-спикер Госдумы.

Депутат также предлагает провести 
мониторинг цен, а в случае подтверж-
дения этой информации инициировать 
введение правительством ограничения 
стоимости товара.

— Есть основания полагать, что 
рост может продолжиться и в октябре. 
Именно на этот случай правитель-
ством был предусмотрен механизм 
стабилизации цены, который должен 
быть оперативно применён, посколь-
ку масло популярный и востребован-
ный у россиян продукт, — пояснил «Из-
вестиям» депутат.

В пресс-службе Минэкономразвития 
сказали, что на данный момент пись-
мо депутата в ведомство не поступало, 
но оно будет рассмотрено в установлен-
ном порядке в случае поступления. При 

этом там отметили, что Федеральная 
антимонопольная служба (ФАС) прово-
дит мониторинг ситуации на рынке для 
недопущения необоснованного повы-
шения цен.

В ФАС «Известиям» сообщили, что 
служба уже направила запросы круп-
нейшим производителям масла.

— Организации должны представ-
лять в службу информацию о каждом 
планируемом повышении отпускных 
цен на указанную продукцию до конца 
2024 года. На основе представляемых 
данных служба проводит соответству-
ющий анализ обоснованности увеличе-
ния стоимости. Из уже представленной 
информации следует, что причиной по-
дорожания масла является рост его се-
бестоимости, в том числе вследствие 
увеличения затрат на закупку сырого 
молока и молочных жиров, — поясни-
ли в ведомстве.

Также там добавили, что ФАС орга-
низовала работу по заключению на ре-
гиональном уровне соглашений между 
органами исполнительной власти ре-
гионов и хозяйствующими субъекта-

Марочное соглашение
Виноделие на новых территориях обсудят на форуме в ноябре

Евгения Перцева

Р азвитие виноградарства и виноде-
лия на новых российских территори-

ях, перспективы международных продаж 
отечественных напитков, а также итоги 
Кубка Ассоциации виноградарей и ви-
ноделов и Премии имени Льва Голицына 
станут основными темами предстояще-
го Российского винодельческого фору-
ма, рассказал на пресс-конференции, 
посвящённой этому мероприятию, ген-
директор МИА «Россия сегодня» и пред-
седатель правления Ассоциации вино-
градарей и виноделов Дмитрий Киселёв. 
Форум пройдёт в Москве 7 и 8 ноября. 
По словам первого замглавы фонда 
«Росконгресс» Андрея Реута, ещё одним 
важным вопросом станет создание ав-
тохтонных сортов российского виногра-
да. Владимир Путин в августе подписал 
указ, который обязал создать в РФ кол-
лекцию таких сортов винограда на базе 
Курчатовского института, напомнил пре-
зидент Национального исследователь-
ского центра Михаил Ковальчук.

�� РОССИЙСКИЙ 
ВИНОДЕЛЬЧЕСКИЙ ФОРУМ

Российский винодельческий форум 
состоится 7–8 ноября в Москве. Его по-
вестка в этом сезоне широка как ни-
когда: основными станут сразу три на-
правления. Об этом 15 октября сообщил 
Дмитрий Киселёв, выступая на пресс-
конференции, посвящённой меропри-
ятию. Прежде всего власти и бизнес 
обсудят на форуме планы по развитию 
виноградарства и виноделия на новых 
российских территориях.

— Понятно, что предстоит ещё мно-
го сделать, но мы обязаны думать напе-
рёд. Мы уверены в успехе России, поэто-
му эта тема неминуемо возникнет. Тем 
более надо учитывать, что инициатива 
на местах уже есть, её невозможно иг-
норировать, — отметил эксперт. — До на-
чала боевых действий общая площадь 
виноградников на присоединившихся 
территориях составляла более 6 тыс. га. 
По нашим оценкам, Херсонская и Запо-
рожская области могут быть перспек-
тивными с точки зрения выращивания 
столового и технического винограда.

Также, отметил Дмитрий Киселёв, 
на форуме эксперты намерены обсу-

дить перспективы международного 
сотрудничества страны с потенциаль-
ными партнёрами, плюс оценить экс-
портный потенциал отечественных 
напитков. За последние 2,5 года Рос-
сии удалось создать новую архитекту-
ру внешнеэкономической деятельности, 
а все санкции, которые объявили в от-
ношении РФ, больше навредили Евро-
пе, подчеркнул он.

Несмотря ни на что, стране удалось 
построить новые экспортные маршру-
ты и расширить номенклатуру прода-
ваемых за рубеж товаров.

— Конечно, российское вино долж-
но войти в этот ассортимент, — сказал 
эксперт.

Также на форуме планируют подве-
сти итоги Кубка Ассоциации винограда-
рей и виноделов и Премии имени князя 
Льва Сергеевича Голицына — «это воз-
рождённый конкурс, который впервые 
организовали в XIX веке», пояснил гла-
ва МИА «Россия сегодня». Конкурсанты 
сражаются в номинациях «Лучшее крас-
ное вино», «Лучшее белое вино» и так да-
лее, оценочная комиссия уже приняла 
к участию 17 заявок.

— Российский винодельческий фо-
рум, который проводится при под-
держке «Росконгресса», — популярное 
и содержательное мероприятие. Оно 
оказывает формирующее и стимули-
рующее воздействие на всю отрасль, 
которая является одной из наиболее 
динамично развивающихся сфер эко-
номики, — сказал Дмитрий Киселёв.

�� ДЛЯ ЧЕГО НУЖНА НАУКА  
В ВИНОДЕЛИИ

— Виноградарство и виноделие в Рос-
сии действительно быстро развиваю-
щаяся отрасль, ещё пять лет назад никто 
не понимал, что такое российское вино, 
а сегодня, посмотрите, магазины забиты 
этой продукцией, — отметил на пресс-
конференции президент НИЦ «Курча-
товский институт» Михаил Ковальчук.

По его словам, «это напитки высо-
чайшего качества». Он также подчер-
кнул, что, несмотря на видимые поло-
жительные результаты, Россия должна 
и дальше развиваться в этом направле-
нии. В области виноделия наша страна 
«не может никого догнать, а может толь-
ко обогнать».

— Это реально сделать на нелинейных 
решениях, поэтому наша с вами зада-
ча перевести всё виноделие на науч-
ную основу. Она позволит сделать эту 
отрасль высокотехнологичной, — про-
должил эксперт. — Дело в том, что тра-
диционное развитие виноделия во всех 
странах мира, в том числе во Франции 
и Италии, идёт за счёт не только труда 
крестьян, но и работы научных учреж-
дений, у нас в этой сфере самые глубин-
ные научные традиции.

Михаил Ковальчук напомнил, что 
первый в мире винодельческий науч-
ный институт «Магарач» создал граф Во-
ронцов в Крыму, в Ялте, в 1828 году. В со-
ветское время это учреждение активно 
развивалось и имело мировую сла-
ву, «то есть у нас история науки о вине 
имеет самые глубокие и длинные кор-
ни», добавил он.

При этом президент НИЦ «Курчатов-
ский институт» отметил, что сегодня 
в отечественном виноделии использу-
ются саженцы, удобрения и дрожжи, 
привезённые из-за рубежа. Поэтому, 
по его мнению, основная задача сейчас — 
«сделать за короткий срок так, чтобы всё 
это было нашим». Тем более в истории 
отечественного виноделия уже был та-
кой результат, напомнил эксперт: так, 
в советское время всё необходимое для 
развития виноградарства и виноделия 
было отечественным.

Михаил Ковальчук напомнил: «что-
бы восстановить необходимую базу 
и придать серьёзный импульс для раз-
вития всей отрасли» президент РФ 
в августе 2024 года подписал указ, ко-
торый обязал создать в стране коллек-
цию автохтонных сортов винограда 
на базе Курчатовского института. Речь 
идёт о тех сортах, которые происходят 
из конкретного региона и имеют исто-
рию культивации в нём. В этом научном 
учреждении уже есть базовая коллек-
ция из 10 тыс. российских сортов вино-
града. Для сравнения: в мире собрано 
около 6 тыс. аналогичных образцов.

Более того, в рамках этой работы ин-
ститут запустил с властями Краснодар-
ского края пилотный проект, в резуль-
тате которого должна появиться карта 
климатических почв региона, что по-
зволит сформировать так называемый 
3D-терруар (совокупность почвенно-
климатических факторов).

Автохтонные сорта российского 
винограда станут одной из главных 
тем предстоящего Российского ви-
нодельческого форума, добавил пер-
вый замглавы фонда «Росконгресс» 
(организатор мероприятия) Андрей 
Реут. Он подчеркнул, что пленарная 
сессия мероприятия состоится 7 ноя-
бря, её темой станет вклад российско-
го виноградарства и виноделия в раз-
витие отечественной экономики. Она 
будет называться «Вино России. Госу-
дарственная поддержка и контроль. 
Вклад виноделия в российскую эконо-
мику и культуру».

Организаторы ожидают, что в этом 
году форум посетят 2,5 тыс. человек. 
В прошлом году на нём работали око-
ло 2 тыс. участников.

Экономика и бизнес

Не с той руки
Подтверждение операций пожилых могут распространить на снятие наличных

Анна Каледина

У же этой осенью Госдума планирует 
принять законопроект, по которому 

пожилые и другие социально уязвимые 
граждане смогут привлечь доверенное 
лицо для подтверждения своих пере-
водов (механизм «второй руки»). Одна-
ко ко второму чтению документ будет 
подвергнут очень существенной прав-
ке, сообщили «Известиям» несколь-
ко источников, близких к Центробан-
ку. Совершенно точно в нём изменят 
форму согласия клиента на использо-
вание сервиса — вместо доверенности 
появится дополнительное соглашение 
к договору. Есть и другие пробелы в ны-
нешнем варианте документа. Напри-
мер, в нём сервис «второй руки» не рас-
пространяется на операции через СБП 
и по снятию налички. При этом в ЦБ 
и в ГД «Известиям» подчеркнули: под-
тверждение операций важно при всех 
операциях.

Механизм «второй руки» в качестве 
одной из мер защиты пожилых людей, 
которые под воздействием социаль-
ной инженерии сами сообщают кон-
фиденциальные данные мошенникам 
и фактически отдают им свои деньги, 
предложил ЦБ. Почти год назад зако-
нопроект об этом был внесён в Госду-
му, а в мае 2024-го был принят в первом 
чтении. Уже этой осенью в ГД планиру-
ют окончательно принять документ, 
а уже со следующего года механизм 
«второй руки» может начать действо-
вать, сообщал в интервью «Известиям» 
глава комитета Госдумы по финрынку 
Анатолий Аксаков. Также он рассказал, 
что до середины октября можно напра-
вить замечания и предложения ко вто-
рому чтению.

А к нему законопроект может пре-
терпеть существенные изменения, 
сообщили «Известиям» источники, 

близкие к регулятору. В частности, 
совершенно точно из него исклю-
чат доверенность, которую пожилой 
клиент банка должен выдать на тре-
тье лицо для подтверждения опера-
ций. Чтобы устранить противоречие 
с Гражданским кодексом, поясни-
ли собеседники «Известий». Скорее 
всего, доверенность будет заменена 
дополнительным соглашением к до-
говору, сказал один из источников. 

Также, по его словам, в поправках не-
обходимо предусмотреть порядок от-
каза клиента от «второй руки», чтобы 
не допустить злоупотреблений со сто-
роны третьего лица.

На данный момент законопроектом 
предусматривается, что человек, ко-
торый подвержен влиянию и не очень 
уверен, что сможет устоять перед мо-
шенниками, может привлечь дове-
ренное лицо («вторую руку») для под-
тверждения своих дистанционных 
операций со счетов и вкладов. И си-
стемно значимые банки должны обе-
спечить такую возможность.

«Для этого необходимо будет офор-
мить доверенность на назначение тре-
тьего лица, которое в течение 12 часов 
с момента получения уведомления 
от банка должно подтвердить или от-
клонить операцию по переводу денег 

с банковских счетов. Важно отметить, 
что мера не будет распространяться 
на операции через сервис быстрых 
платежей (СБП), платёжных карт 
и электронных денежных средств», — 
отмечал в интервью «Известиям» Ана-
толий Аксаков.

Однако не только доверенность счи-
тается слабым местом законопроекта, 
сообщили источники «Известий». На-
пример, дискуссионным остаётся во-
прос, почему механизм не распростра-
няется на операции по СБП, на долю 
которых приходится более 80% пере-
водов между физлицами. С одной сто-
роны, пояснил один из собеседников 
редакции, использование механизма 
«второй руки» автоматически делает 
перевод небыстрым, что противоречит 
смыслу системы. С другой — в самой 
сути изменений заложено торможение 
операции для подтверждения, поэто-
му странно исключать один из самых 
важных каналов.

Большая часть экспертов и юристов 
считают, что новая мера может быть 
полезна, но для этого необходимо вне-
сти в законопроект множество попра-
вок и уточнений. Так, адвокат, партнёр 
Legal Classic Group Алексей Выручаев 
отметил, что в тексте отсутствует чёт-
кий и понятный механизм осуществле-
ния верификации операции третьим 
лицом. Согласно положениям законо-
проекта, порядок подтверждения дол-
жен быть разработан в локальных до-
кументах банков, пояснил юрист.

Дискуссионным оста-
ётся вопрос, почему 
механизм не распро-
страняется на операции 
по СБП, на долю кото-
рых приходится более 
80% переводов между 
физлицами

Авто в стоп
Треть контейнеров с запчастями зависает  
из-за проблем с оплатой

A На фоне риска вторичных 
мер Турция и ОАЭ тоже на-

чали ограничивать расчёты с Россией.
Проблемы с поставками товаров 

из-за границы, в частности из Китая, 
обострились летом. Тогда импортё-
ры из КНР стали отказываться от вво-
за в РФ продукции так называемого 
двойного назначения (электрони-
ка, промышленное оборудование) 
до подтверждения платежей (предо-
плата), писали ранее «Известия».

При этом, по данным редакции, 
стои мость морской доставки из Китая 
в порт Владивостока в августе уве-
личилась более чем вдвое по сравне-
нию с маем — до $4–4,5 тыс., а желез-
нодорожной — на 31%, до $7,5–8 тыс. 
Это связано с нехваткой пустых кон-
тейнеров, которые скапливаются в РФ 
и простаивают неделями, ожи-
дая обратной загрузки.

Участники рынка подтверди-
ли сложности с доставкой зап-
частей из-за проблем с опла-

той. В «РЕСО-Гарантии» знают о таких 
трудностях со слов партнёров. На-
пример, летом поступали жалобы 
от стекольных сервисов и несколь-
ких дилеров из-за того, что платежи 
за поставки из Польши и Литвы дол-
го не могли пройти, рассказал вице-
президент страховой компании Игорь 
Иванов. Однако в конечном счёте опе-
рацию всё-таки получилось провести 
и детали пришли, уточнил он.

— При отсутствии оплаты запча-
сти могут вовсе не попасть на россий-
ский рынок. В этом случае работает 
закон торговли: товар поставляется 
только при его оплате. А раз возни-
кают проблемы с платежами, значит 
и планировать сроки доставки невоз-

можно, — сообщил директор департа-
мента урегулирования убытков по ав-
тотранспорту СК «МАКС» Иван Попов.

По его словам, такие задержки 
сейчас возникают при доставках 
из Европы, США и Китая.

По информации от партнёрских 
станций техобслуживания «Сога-
за», у отдельных поставщиков есть 
точечные сложности с контейне-
рами, подтвердил директор ди-
рекции по урегулированию массо-
вых убытков страховой компании 
Сергей Гончаров. Он добавил: при 
этом основная масса поставок идёт 
в налаженном режиме, а проблемы 
с оплатой решаются индивидуаль-
но в каждом конкретном слу-
чае. Сложности также частич-
но подтверждает информация 
от партнёрских станций «Рос-
госстраха».

Сейчас грузы с запчастя-
ми также стали чаще не про-
пускать на таможне, что серь-
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«До конца года ставка, скорее всего, 
останется на уровне 19%»
Глава Ассоциации банков России Анатолий Козлачков — о закредитованности, 
борьбе с мошенничеством и эксперименте по сделкам с криптой

Мария Колобова

К редитование замедляется крайне не-
спешно, несмотря на высокую клю-

чевую. И всё же до конца года ставка ЦБ, 
вероятно, останется на уровне 19%, дал 
прогноз в интервью «Известиям» глава 
Ассоциации банков России (АБР) Анато-
лий Козлачков. Также он обратил внима-
ние на то, что сейчас в России есть риск 
попасть в ситуацию стагфляции — ко-
гда темпы роста экономики замедля-
ются, а инфляция остаётся на высоком 
уровне. ЦБ делает всё возможное, чтобы 
этой ситуации избежать, говорила ранее 
глава регулятора. Анатолий Козлачков 
также назвал первые результаты рабо-
ты новых законов, нацеленных на борь-
бу с мошенничеством. Что хотят вклю-
чить в стандарт автокредитования, как 
может проходить эксперимент по опе-
рациям с криптой и сколько банки зара-
ботают в этом году — в интервью прези-
дента АБР «Известиям».

В сентябре Центробанк снова поднял 
ставку. Каких дальнейших решений 
по ключевой вы ожидаете?

Центральный банк сейчас часто го
ворит об угрозе перегрева экономи
ки, а критики, напротив, упрекают его 
в недостаточном внимании к реально
му сектору. Давайте посмотрим на ци
фры. Например, в сегменте юрлиц объём 
кредитования в первом квартале этого 
года составил 1,8 трлн рублей, во вто
ром — уже 3,8 трлн, а в июлеавгусте — 
3,3 трлн рублей.

Выдачи ссуд увеличиваются. Если 
сравнивать эти значения с прошлогод
ними, то в первом квартале рост соста
вил 10%, во втором — почти 20%, а в тре
тьем квартале — 22%. И это на фоне 
повышения ключевой ставки. Выхо
дит, что ЦБ абсолютно прав в своих 
опасениях.

То же самое происходит в сегменте 
физлиц. В январе–марте россияне взя
ли кредиты на 1,1 трлн рублей, в апре
ле–июне в два раза больше — 2,2 трлн. 
В третьем квартале произошло не
которое замедление, однако выдачи 
всё равно были практически на уров
не первого квартала — 0,9 трлн руб
лей. То есть значительного охлажде
ния кредитования пока не происходит. 
Сейчас есть риск попасть в ситуацию 
стагфляции, из которой очень сложно 
выбраться.

Раз кредитование почти не замедляет-
ся, то регулятор, скорее всего, продол-
жит ужесточать свою политику?

Пока мы видим, что объёмы креди
тования физлиц возвращаются к уров
ню первого квартала, а значит, поли
тика Центробанка работает. В то же 
время к концу года происходят энер
гичные бюджетные процессы, что да
вит на цены. Однако сейчас у нас нет 
оснований думать, что денежнокре
дитную политику (ДКП) продолжат 
ужесточать, поэтому пока сдержанный 
прогноз: до конца 2024го ставка, скорее 
всего, останется на уровне 19%.

Вероятно, кредитование продол
жит замедляться, однако очень сдер
жанно. В то же время Центробанк вли
яет на это не только с помощью ДКП, 
но и с помощью мер по защите прав по
требителей и недопущения закредито
ванности. И сегодня рынок кредитова
ния физлиц будет охлаждаться немного 
быстрее, чем юрлиц.

Как вы считаете, когда инфляция может 
вернуться к таргету в 4%?

Если не произойдёт крупных внеш
них шоков, то в соответствии с базовым 
сценарием Банка России уже в 2024 го
ду инфляция начнёт замедляться, 
а к 2026му она может прийти к целево
му уровню. Такой прогноз даёт Центро
банк, и мы с ним в целом согласны.

Как, по-вашему, на рынок будут влиять 
оставшиеся программы льготной ипо-
теки?

В России уже отменили массовую 
программу льготной ипотеки, оста
лись только адресные — для отдельных 
регионов или специалистов. Как пока
зала практика, если происходит рез
кое ужесточение регулирования, это 
ведёт к ажиотажному всплеску спроса 
со стороны населения. Поэтому сейчас 
не стоит ужесточать оставшиеся про
граммы льготной ипотеки — тогда по
лучится избежать дестабилизации си
туации на рынке.

Как вы считаете, а нужно ли добавлять 
другие программы льготной ипотеки — 
может быть, тоже адресные для конкрет-
ных специалистов или регионов?

Это вопрос непростой, потому что 
он отражается и на денежнокредит
ной политике, и на бюджетных расхо
дах. Можно вводить новые адресные 
программы льготной ипотеки для зна
чимых специальностей, но очень ак
куратно. Главное, чтобы это не влияло 
критично на рост платёжеспособного 
спроса.

В России вырос уровень значительной 
просрочки по ипотеке — свыше 90 дней. 
Видите ли вы какие-то риски увеличения 
просроченной задолженности в целом? 
И будет ли на это влиять невозможность 
реструктурировать кредит по более низ-
кой ставке из-за высокого уровня клю-
чевой?

Мы внимательно изучили эти ци
фры и пришли к выводу, что сейчас 
уровень просрочки по ипотеке не вли
яет существенно на состояние рынка. 
Вполне естественно, что на фоне сни
жения выдачи жилищных ссуд доля 
просроченной задолженности немно
го увеличивается. Однако сейчас доля 
просрочки в портфеле ипотечных кре
дитов находится на уровне 0,6% — это 
очень мало. Никакой тревоги эти ци
фры не вызывают. Сейчас рынок адап
тируется к новым условиям, и вспле
ска просроченной задолженности 
мы не ожидаем.

По другим видам кредитов, по ста
тистике, на середину года уровень про
срочки тоже был довольно низкий. В це
лом в условиях роста ключевой ставки 
было два феномена, которые вызывали 
удивление у банковских аналитиков: 
это рост объёмов кредитования, при
чём по всем секторам, и минимальная 
доля просроченных долгов.

ЦБ утвердил стандарты ипотечного кре-
дитования, председатель Банка России 
Эльвира Набиуллина также предложи-
ла ввести стандарты для автокредито-
вания. Как вы считаете, что в них долж-
но быть прописано?

Об этом у нас сейчас идёт серьёзная 
дискуссия с Центробанком. Наша ос
новная идея в том, что стандарты ав
токредитования нужно вводить одно
временно со стандартами продаж для 
автодилеров, и они уже разработали 
проект соответствующего документа, 
который называется «Декларация до
бросовестности». Они согласуют та
кие стандарты с банками. Важно, что 
автодилеры на это готовы, они уже по
лучили поддержку этой инициативы 
в Минэке.

Потому что на бумаге всё выглядит 
просто: человек приходит и оформля
ет кредит на покупку машины и, напри
мер, дополнительного оборудования, 
которое он приобретать не собирал
ся. ЦБ в первую очередь смотрит на то, 
чтобы не было навязывания в таких 
покупках. А для нас очень важно, что
бы клиентам не ограничили возмож
ность взять кредит. А, в свою очередь, 
для автодилера важно, чтобы прода
жи дополнительного оборудования 
не приостанавливались, но были бы 
при этом чистыми, то есть отвечаю
щими требованиям и банка, и его над
зорного органа.

Планируется ли как-то оговаривать про-
дажу автостраховок?

Детальная работа в этом направле
нии ещё не началась.

С 1 сентября у ЦБ также появилось право 
запустить эксперимент по использова-
нию криптовалют для внешнеторговых 
расчётов. Будут ли в этом эксперименте 
как-либо участвовать банки?

Вводить это регулирование нужно 
было уже давно. Недавно принятыми 
законами фактически легализовали 
только майнинг, все остальные опера
ции с криптовалютами будут прово
диться в экспериментальноправовом 
режиме. Это современная цифровая ин
фраструктура, её просто нужно спокой
но запускать и ограничивать возмож
ные риски. Уже накоплен большой опыт 
по работе международных криптооб
менников и криптобирж. Причём у неко
торых из них, особенно крупных игро
ков, система комплаенса даже жёстче, 
чем в банках.

В целом эксперимент по трансгра
ничным расчётам с криптой будет 
полностью конфиденциален. Конеч
но, банки хотели бы принять участие 
в эксперименте с цифровыми валюта
ми. Ряд ведущих кредитных органи
заций всегда старается тестировать 
новые технологии на случай, если экс
перимент приведёт к созданию ново
го продукта.

Видите ли вы какие-либо риски в случае 
возможного запуска торгов цифровыми 
валютами?

Тут всё довольно просто. Если вла
сти допустят к торговле цифровыми 
валютами юрлиц, то нужно понимать, 
что у них будет происходит на балан
се. Например, если к торговле криптой 
допустят банки, надо будет прописать, 
как такой актив должен быть зарезер
вирован, какую долю он может состав
лять по сравнению с другими активами, 
по каким схемам его можно продавать 
и так далее. Это позволит снять все ри
ски. Это обычные моменты, которые ре
шаются в банковской сфере. И работать 
с ними мы умеем.
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Компании холдинга «Главпродукт» переданы во временное госуправление

П резидент России Владимир Путин передал во времен-
ное госуправление компании холдинга «Главпродукт». 

Это следует из указа, размещённого 15 октября на сайте 
официального опубликования правовых актов.
«Главпродукт» — крупный производитель консервов. Соб-
ственником холдинга через ООО «Промсельхозинвест» яв-
ляется американская компания Universal Beverage Company.
Таким образом, во временное управление Росимущества 
перешли Балтийский консервный завод и ООО «Объеди-
нённые консервные заводы».
Ранее, 11 июля, Путин передал под временное управление 
Росимущества активы австрийской компании Silgan Metal 
Packaging в РФ. Организация была основана в 1987 году 
и является одним из ведущих в Европе производителей 
металлической упаковки. Согласно документу, передан-

ные активы — это заводы в подмосковном Ступино и ады-
гейском Энеме, которые являются дочерними компани-
ями Silgan Holdings, аффилированной с австрийскими 
подразделения ми Silgan Metal Packaging Mitterdorf GmbH 
и Silgan Metal Packaging Austria GmbH.
До этого, 6 июня, глава Минфина Антон Силуанов сообщил, 
что ведомство планирует продать изъятые в доход государ-
ства активы. Такие задачи Росимуществу поставлены, доба-
вил министр.
В апреле президент России заявил: изъятие бизнеса оправ-
данно только в том случае, если действия собственника 
наносят ущерб безопасности государства. Возврат в соб-
ственность государства ряда активов в последнее вре-
мя является пересмотром итогов приватизации, подчер-
кнул он.

30 дней
отводит закон об ОСАГО на ремонт 
машины

максимум

Российский союз автостраховщиков публикует новые справочники с це
нами запасных частей каждые три месяца. Страховые компании ориен
тируются на эти данные при расчёте стоимости восстановительного ре
монта и для определения выплаты пострадавшим по ОСАГО. В последней 
версии от 19 сентября в целом средняя цена деталей увеличилась толь
ко на 1,4% за квартал. Комплектующие для автомобилей марок Hyundai, 
KIA, Toyota вовсе подешевели примерно на 2–3%. При этом запчасти для 
BMW, Mercedes, Opel, Honda, Mitsubishi подорожали на 5–9%.

Справка «Известий»

сроки поставки, добавил вицепре
зидент по автострахованию компа
нии «Ренессанс Страхование» Сергей 
Демидов.

В целом любые задержки, ус
ложнения и удлинения логистиче
ских маршрутов приводят к допол
нительным расходам для оптовиков, 
подчеркнул Александр Шнейдер
ман из «АльфаФорекс». Он пояснил: 
вопервых, увеличивается нагрузка 
на сотрудников отделов по внешне
экономической деятельности, кото
рые занимаются оформлением доста
вок и их отслеживанием. Вовторых, 
возможны разрывы в поставках и не
равномерное распределение логи
стических потоков: то приходится 
искать дополнительные контейне
ры и машины, то склады простаива
ют. А срывы договорённостей чрева
ты судебными разбирательствами 
и штрафами.

Часть издержек компании неиз
бежно перекладывают на плечи поку
пателей, отметил Александр Шней
дерман. По его оценке, в худшем 

случае запчасти могут подорожать 
на 20–30%.

Однако рост цен будет зависеть 
от того, насколько быстро получит
ся справиться с проблемой, отметил 
начальник управления по работе 
с партнёрами блока «Урегулирова

ние убытков» «Росгосстраха» Сергей 
Сыч. До публикации новых справоч
ников запчастей в декабре пока слож
но прогнозировать, как это отразится 
на цене ОСАГО, добавил Иван Попов.

По его словам, ситуация на рын
ке пока сложная, потому 

что сроки поставки комплектующих 
не регулируются, а закон об ОСАГО 
требует провести ремонт машины 
за 30 дней. Необходимо увеличивать 
отведённое время или разрешить ис
пользовать бывшие в употреблении 
детали, считает директор департа
мента урегулирования убытков «Юго
рии» Святослав Шувалов.

В ином случае доля выплат 
по ОСАГО (вместо ремонта) продол
жит расти, ожидает директор груп
пы рейтингов финансовых институ
тов АКРА Алексей Бредихин. Однако 
это не отвечает интересам клиен
тов, подчеркнул он. Получив деньги 
в качестве возмещения, человек вы
нужден самостоятельно искать дета
ли и ремонтировать машину. Кроме 
того, выплаты может оказаться не
достаточно для восстановления ав
томобиля.
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ми в целях стабилизации цен на това
ры, включённые в перечень социально 
значимых. В случае выявления необо
снованного повышения цен ФАС будет 
применять меры антимонопольного ре
агирования, добавили в службе.

«Известия» направили запрос в Мин
сельхоз с просьбой прокомментировать 
ситуацию с ценообразованием масла.

Подорожание сливочного масла 
обусловлено увеличением издержек 
производителей, заявил «Известиям» 
председатель президиума Ассоциации 
компаний розничной торговли (АКОРТ) 
Игорь Караваев.

— С начала года оптовые закупочные 
цены на масло выросли почти на 31% 
в связи с ростом себестоимости произ
водства и молочного животноводства. 
В октябре всё ещё сохраняется повы
шенная динамика: за последний месяц 
увеличение этого показателя составило 
более 8%. Торговые сети не переклады
вают весь объём повышения на потре
бителей, розничные цены на сливочное 
масло растут ниже закупочных, — пояс
нил представитель бизнеса.

По его словам, ритейлеры старают
ся сдерживать динамику цен через со
вместную работу с производителями: 
промоакции, развитие собственных 
торговых марок, экономичные реше
ния в упаковке — в частности, расши
рение линейки продукции в больших 
упаковках объёмом более 400 г.

— Тенденции к уменьшению разме
ров упаковки мы не наблюдаем — масло 
в 100граммовых пачках присутствует 
в ассортименте торговых сетей в ко
личестве одногодвух наименований. 
В основном это солёное или порцион
ное масло, чья доля на полках не превы

шает 1–1,5% от ассортимента, — подчер
кнул Игорь Караваев.

При этом в АКОРТ считают, что зако
нодательное ограничение торговой на
ценки — избыточная и неэффективная 
мера, которая нарушает рыночные ме
ханизмы ценообразования. Она лишит 
торговые сети возможности сбаланси
ровать увеличение стоимости путём ди
намического саморегулирования на
ценки на другие товары, что в конечном 
итоге приведёт к подорожанию всего 
ассортимента, пояснил эксперт.

В то же время он отметил: все необ
ходимые меры по недопущению резких 
ценовых скачков на социально значи
мые продовольственные товары уже 
предусмотрены на уровне правитель
ства.

Цены на молочную продукцию 
и масло сегодня сильно растут отчасти 
изза повышения ключевой ставки, зая
вил «Известиям» руководитель направ
ления анализа и прогнозирования ма
кроэкономических процессов Центра 
макроэкономического анализа и кра
ткосрочного прогнозирования Дми
трий Белоусов.

— Это связано с тем, что в молочке за
ложены стоимость транспортировки 
и лизинг техники транспортных ком
паний. Так как лизинг привязан к клю
чевой ставке, последняя играет на рост 
инфляции на молочном рынке, — пояс
нил эксперт.

По его словам, по оценке первой не
дели октября уровень инфляции состав
ляет примерно 8,2–8,3%.

— Это говорит о том, что инфляция 
начала снижаться, но очень слабо. 
Мы имеем реальный шанс в декабре 
получить её в районе 8% с учётом того, 

что сезонное удешевление продуктов 
нивелируется и цены на них опять бу
дут расти. Можно сказать, что ключе
вая ставка пока мало работает. Скорее 
будет проблема с доступностью кре
дитов, чем охлаждение инфляции. Тем 
более что ЦБ говорит о том, что пла
нирует и дальше её повышать. Есте
ственно, у компаний возникает жела
ние взять кредит прямо сейчас, так как 
в следующем месяце будет хуже, — по
яснил он.

Дмитрий Белоусов привёл в пример 
ситуацию на рынке бензина и топлива 
в России, где удалось стабилизировать 
цены: был введён мораторий на экспорт 
продукции.

— Можно надеяться, что после про
хождения сезонного спроса на этом 
рынке начнётся торможение цен. А вот 
с молочкой и отчасти с мясом вопрос 
сложный. С хлебом увеличение стои
мости также небольшое, но очень устой
чивое, — отметил он.

По словам эксперта, среди возмож
ных мер, с одной стороны, нужно «пе
ресобирать кооперационные цепочки, 
а с другой — способствовать заключе
нию соглашений по сдерживанию цен». 
Кроме того, использовать механизмы 
по предотвращению «импортной» ин
фляции и ценообразованию по экспорт
ному паритету.
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Банк рецепта
A «Принятие этих решений 

позволит значительно сни-
зить риски задержки доступа паци-
ентов к инновационным лекарствам 
в рамках медицинской помощи, фи-
нансируемой за счёт ОМС», — говорит-
ся в письме ВСП.

Непопадание в программу госга-
рантий этих современных препара-
тов «фактически лишает пациентов 
доступа к жизненно необходимой те-
рапии и сохраняет повышенную на-
грузку на бюджетную систему здра-
воохранения», отметили там.

По данным организации, ежегод-
но на терапии препаратами с тезе-
пелумабом могут находиться около 
5,2 тыс. пациентов с тяжёлой брон-
хиальной астмой, с анифролумабом — 
466 пациентов со среднетяжёлой и тя-
жёлой системной красной волчанкой, 
а инклисираном лечатся более 1,5 тыс. 
пациентов с гиперхолестеринемией 
(нарушение состава крови). По раву-
лизумабу данных в ВСП не предста-
вили.

«Известия» направили запрос 
в Минздрав, уточнив, будут ли такие 
препараты добавлены в программу 
госгарантий и сколько пациентов 
нуждается в таких лекарствах.

В Федеральном фонде обязатель-
ного медицинского страхования за-
явили, что готовы добавить «отдель-
ные препараты» в программу, но после 
включения их в перечень жизненно 
необходимых и важнейших лекар-
ственных препаратов.

В сентябре 2024 года Минздрав 
опубликовал на своём сайте проект 
распоряжения правительства, кото-
рое должно утвердить внесение но-
вых препаратов в перечень ЖНВЛП. 
Среди них есть и те, которые фигури-
руют в письме ВСП. Но пока распоря-
жение правительства не подписано.

Поэтому Всероссийский союз па-
циентов попросил Минздрав и Фе-
деральный фонд ОМС проработать 
вопросы гармонизации процесса рас-
ширения перечня ЖНВЛП и оператив-

ного включения препаратов из него 
в программу госгарантий.

«Сейчас отсутствует преемствен-
ность в процессах расширения переч-
ня жизненно необходимых и важней-
ших препаратов и включения таких 
лекарств в программу госгарантий 
на следующий год», — говорится в об-
ращении пациентов в Минздрав.

В Фонде ОМС добавили: регионы 
могут на своё усмотрение выделять 
из бюджета деньги на лечение паци-
ентов препаратами, не включёнными 
в список ЖНВЛП.

— В последние годы сделан огром-
ный рывок для обеспечения боль-
ных инновационными высокоэф-
фективными препаратами, — сказал 
«Известиям» сопредседатель ВСП Ян 
Власов. — Для некоторых групп паци-
ентов такие лекарства — практически 
единственная возможная опция лече-
ния. Важно сохранять её доступность.

По его словам, аналоги таких ле-
карств могут быть менее эффектив-
ны для пациентов или совсем не под-
ходить им.

По словам Яна Власова, сейчас па-
циенты с аутоиммунными заболева-

ниями получают некоторые нужные 
им современные препараты, но по бо-
лее высокой цене и ожидая их дольше, 
чем если бы лекарства были включе-
ны в список ЖНВЛП.

Как напоминается в письме ВСП, 
комиссия Минздрава по формирова-
нию перечня летом 2024 года реко-
мендовала внесение этих препаратов 
в список ЖНВЛП. Более того, попада-
ние этих лекарств в перечень снизит 
нагрузку на бюджет, так как в этом 
случае они поставляются по снижен-
ной цене. Значит, высвободятся сред-
ства на новых пациентов с бронхи-
альной астмой, системной красной 
волчанкой и гиперхолестеринемией.

В британо-шведской фармкомпа-
нии AstraZeneca, которая производит 
препарат на основе равулизумаба, со-
общили «Известиям», что лекарство 
пока не попало в проект программы 
госгарантий — как и все остальные 
препараты, утверждённые последней 
комиссией Минздрава по формиро-
ванию перечней. Причина — именно 
в отсутствии постановления пра-
вительства о расширении перечня 
ЖНВЛП. В связи с этим, добавили там, 
цена на препараты пока тоже не заре-
гистрирована.

«Как только эти обязательные эта-
пы будут пройдены и формализиро-
ваны, в программу госгарантий ра-
вулизумаб попадёт установленным 
порядком», — отметили в компании.

Непопадание препаратов в переч-
ни становится существенным ба-
рьером для их доступности, заявил 
«Известиям» бывший главный ревма-
толог минздрава Московской области 
Александр Елонаков.

Барная неустойка
Как будут искать устроивших взрыв на юго-западе Москвы

Сергей Настевич

Покушение на бизнесмена Виктора Ми-
шачёва, скорее всего, будет раскры-

то в короткие сроки и по горячим следам: 
это обусловлено большим количеством 
камер в столичной сети видеонаблюде-
ния, полагают опрошенные «Известиями» 
эксперты. 15 октября в одном из дворов 
на юго-западе Москвы сдетонировало 
взрывное устройство, установленное 
на капоте машины. Пострадали сам 
предприниматель, его шестилетний сын 
и сосед. Приоритетной версией подрыва 
следствие называет профессиональную 
деятельность Мишачёва — он совладелец 
нескольких довольно известных баров 
в Москве и Санкт-Петербурге. Что грозит 
виновным и как будут идти по иски — в ма-
териале «Известий».

�� ГДЕ ВЗОРВАЛАСЬ МАШИНА

Утром 15 октября во дворе жилого мас-
сива на Профсоюзной улице на юго-
западе Москвы произошёл взрыв — 
сработало устройство, размещённое 
на капоте машины предпринимателя 
Виктора Мишачёва.

Об инциденте сообщил столичный 
СК. Согласно его информации, постра-

дали три человека, в том числе ребё-
нок. Главное следственное управление 
СК РФ по Москве возбудило уголовное 
дело по признакам покушения на убий-
ство двух и более лиц.

У Виктора Мишачёва, по сообщени-
ям СМИ, оторвана часть кисти, постра-
давший находится в тяжёлом состоя-
нии; у его шестилетнего сына рассечена 
голова и есть царапины, его жизни ни-
чего не угрожает. Третьим пострадав-
шим оказался местный житель, кото-
рый в момент взрыва гулял с собакой 
и получил осколочное ранение бедра.

Судя по фотографиям с места про-
исшествия, у автомобиля, на котором 
было заложено взрывное устройство, 
пострадали жабо — накладка между ка-
потом и лобовым стеклом — и само ло-
бовое стекло. Кроме автомобиля мар-
ки Tank, принадлежавшего бизнесмену, 

повреждена стоявшая рядом Mazda со-
седки Виктора Мишачёва Людмилы Ба-
буриной.

— У меня машина стала как реше-
то, проблема со всей правой стороной, 
пробито колесо, выбито стекло. Она вся 
пробита, это, видимо, осколки, — рас-
сказала женщина.

Адвокат МКА «Лобутев и партнёры» 
Евгения Привалова полагает, что зло-
умышленник пытался нанести ущерб 
именно Виктору Мишачёву. Об этом, 
по её словам, свидетельствует тот 
факт, что пакет с самодельным взрыв-
ным устройством был именно у води-
тельского места — на капоте автомоби-
ля, а не под ним.

�� ПОЧЕМУ ПОКУШАЛИСЬ  
НА БИЗНЕСМЕНА

Приоритетной версией следствия яв-
ляется предпринимательская деятель-
ность Виктора Мишачёва, сообщили 
в московском СК.

«В рамках расследования уголовно-
го дела просматриваются записи с ка-
мер наружного видеонаблюдения, до-
прашиваются свидетели, проводятся 
обыски», — сообщили в следственных 
органах.

Пострадавший биз-
несмен  — учредитель 
и руководитель более де-
сятка компаний. В том числе 
«Капитан» и «Шейкер групп» (соглас-
но регистрационным документам, они 
занимаются организацией отдыха 
и развлечений), «Тайм Бар СПБ» (дея-
тельность ресторанов и кафе), «Евва» 
(розничная торговля косметикой и то-
варами личной гигиены). Кроме того, 
он является учредителем ещё несколь-
ких таких организаций — «Бар Тайм 
МСК», «Бар Тайм КЗН», ООО «Барные тан-
цы». В числе проектов этих компаний, 
в частности, известные бары «Гадкий 
койот» в Москве и Санкт-Петербурге.

Иногда предприятия Мишачёва 
попадали в СМИ и сводки правоохра-
нительных органов. Например, в баре 
«Гадкий койот» в Петербурге в начале 

января 2024 года официантка выплес-
нула абсент на шею заказавшего экс-
трим-подачу гостя, после чего подожг-
ла алкоголь. Обгоревший покинул бар 
вместе с товарищами — друзья отвез-
ли его в НИИ скорой помощи, где вра-
чи диагностировали ожоги дыхатель-
ных путей, груди и шеи третьей степени.

Сейчас этот бар сменил название 
и называется «Барные танцы». В день 
взрыва в соцсетях бара размещено 
только одно сообщение: пользовате-
лям предлагается пройти опрос, вы-
брав любимый коктейль.

�� КАКОЕ НАКАЗАНИЕ ГРОЗИТ 
ЗА ПОДРЫВ

То, что целью преступления стал пред-
приниматель, напоминает некоторые 
кейсы из 1990-х годов, отметил адвокат 
Вадим Багатурия.

— В те годы разборки между хозяй-
ствующими субъектами осущест-
влялись именно способом подрыва, — 
сказал он. — Криминальные разборки 
в подобном стиле продолжались в Рос-
сии до середины 2000-х. Потом такая 
практика начала утихать и к середи-
не нулевых практически сошла на нет.

Евгения Привалова отметила, 
что сейчас подобные происшествия 
в оперативных сводках действитель-
но встречаются крайне редко.

— Можно сказать, почти не встреча-
ются, это из ряда вон выходящий слу-
чай, — сказала адвокат. — Правоохра-
нительные органы пресекают такую 
противоправную деятельность ещё 
до наступления последствий.

Адвокат Алексей Синицын обра-
тил внимание, что сейчас за-

крытая ранее информация 
о том, как изготавливать 

и применять взрывные 
устройства, стала до-
ступна широкому 
кругу лиц.

— Иногда эти лица 
не самые благона-
дёжные, — добавил 

адвокат.
Криминалист Ми-

хаил Игнатов назвал ис-
полнителя преступления 

«взрывником очень низкой ква-
лификации» — заложенная бомба не мог-
ла привести к летальному исходу.

— Может быть, бизнесмена хотели 
предупредить таким способом, — пола-
гает эксперт. — В этом конкретном слу-
чае следствию предстоит разобраться, 
кому это было выгодно — конкурентам 
или партнёрам.

Вадим Багатурия считает, что дело 
раскроют по горячим следам в ближай-
шую неделю, это обусловлено большим 
количеством камер в столичной сети 
видеонаблюдения. Ответственность 
за совершение данного преступления 
составляет до 20 лет лишения свободы, 
но суд может назначить пожизненное 
заключение, полагает адвокат.

Яна Штурма

В иновным в гибели двух человек на ка-
тамаране, который спустя два месяца 

дрейфа обнаружили у берегов Камчатки, 
могут признать единственного выжив-
шего — Михаила Пичугина, полагают экс-
перты. В надувной лодке, которую нашли 
рыбаки, находился мужчина, а также два 
тела его умерших родственников — бра-
та и 15-летнего племянника. Пострадав-
шего отправили на лечение в больницу 
Магадана, за время дрейфа по Охотско-
му морю он похудел на 50 кг. Врачи пред-
положили, что ему удалось выжить бла-
годаря избыточному весу. 

�� ЧТО ПРОИЗОШЛО

В начале августа Михаил Пичугин вме-
сте с братом Сергеем и 15-летним пле-
мянником запланировали путешествие 
на катамаране. Для этого отец с сыном 
прилетели из Улан-Удэ в Южно-Саха-
линск и поехали в село Москальво. Там 
они сели в надувное судно «Байкат-470» 
с подвесным мотором и отправились 
в район мыса Перовского в Хабаровском 
крае — через Сахалинский залив. С со-
бой у группы были тёплые вещи, спас-
жилеты, запас еды и 20 л воды.

На мысе Перовского путешественни-
ки встретились с ещё одной незареги-
стрированной группой туристов на ма-
ломерных судах и вместе направились 
к Шантарским островам.

«Хочу показать, куда мы едем, на чём 
мы едем, — говорил на видео перед пла-
ванием Сергей Пичугин (есть у «Изве-
стий»). — Вот Мишкина машина. Вот 
холодильничек у нас с собой. Здесь ма-
ленький ремонт делал, с прицепом ша-
манили. Новый прицеп, проблемы были. 
Вот такая лодка у него».

Группы отплыли к островам.
— Дошли до китов. Посмотрели ки-

тов, ловили рыбу, отдыхали. Купаться, 
конечно, не покупаешься. С прилива-
ми маленько боролись, — рассказал «Из-
вестиям» знакомый Михаила Пичугина 
Денис, член второй группы туристов. — 
8 августа вернулись обратно — к месту 
старта, где мы состыковались. Разби-
ли лагерь, сутки провели там на месте. 
Я вещи свои отдал мальчику — пуловер, 
шапку тёплую, потому что прохлад-
но на Охотском море, а он налегке был. 
Мы и продукты питания им отдали.

После этого Пичугины отправились 
обратно на Сахалин, но затем перестали 
выходить на связь. Припасов у команды 
катамарана было на две недели.

Бывшая жена Михаила Пичугина 
Екатерина Аксёнова рассказала «Изве-
стиям», что в последнем разговоре с ма-
терью племянник сообщил, что они по-
плыли на Сахалин.

— Поплыли на море и пропали, — ска-
зала она. — После обеда отплывали, 
должны были к вечеру приехать, в че-
тыре–шесть часов. И всё, потерялись. 
Связь потерялась. Мы на связи были все-
гда, знали, что они туда поедут. Племян-
ник позвонил матери Наталье, сказал: 
«Мама, мы с Шантарских островов вер-
нулись. У рыбака взял спутниковый те-
лефон. Мы поплыли на Сахалин». Всё, 
и больше связи не было.

Первыми тревогу забили знакомые 
семьи с мыса Перовского, рассказал 
приятель Михаила Пичугина. Семья 
должна была вернуться 9 августа.

— Мы сильно не начали переживать, 
они говорили, что до машины надо идти, 
связи нет, — пояснил Денис. — У них ещё 
машина подломалась. В итоге 10 августа 
утром от них никаких вестей. Мы сооб-
щили в погранслужбу, что не пришла 
лодка. На следующий день я написал за-
явление в полицию о пропаже людей.

К поискам группы подключилось 
МЧС. Чтобы охватить большую тер-
риторию — искали с воздуха. Как со-
общило ведомство 18 августа, с нача-
ла поисков было обследовано более 
55 тыс. кв. км Охотского моря и около 
2 тыс. км береговой линии.

«Для усиления группировки прибыл 
самолёт Ан-74 МЧС России со спасате-
лями на борту», — говорилось в сообще-
нии ведомства.

Но обнаружить лодку не удалось.
— Насколько я знаю, неисправность 

мотора произошла: двигатель заглох, — 
рассказал Денис. — А без двигателя — 

куда лодку несло течением, туда и не-
сло. Но почему по направлению течения 
не летали?

�� КАК НАШЛИ ПОТЕРЯВШИХСЯ

14 октября на надувную лодку в аква-
тории Охотского моря около села Усть-
Хайрюзово Камчатского края случайно 
наткнулись рыбаки судна «Ангел». Там 
они вели промысел. То есть катамаран 
пересёк всё Охотское море. На кадрах 
спасения (есть в распоряжении «Изве-
стий») мужчине на катамаране бросают 
трос с рыболовецкого судна, и он под-
тягивает свою надувную лодку к нему.

Из троих путешественников выжил 
только Михаил Пичугин — его достави-
ли в Магадан на лечение.

— Михаил в сознании, стабильный, 
без угрозы для жизни, — рассказал «Из-
вестиям» источник. — Пока поместили 
в реанимационную палату понаблю-
дать. Травм нет, истощение.

Его бывшая супруга Екатерина от-
метила, что поговорить с Михаилом 
ей не удалось, он в тяжёлом состоянии. 

Общество

Звёздные воины
Как знаменитости агитируют за кандидатов в президенты США

Валерия Чуб, Леонид Самуна 

М еньше чем через месяц — 5 ноя-
бря — в США состоятся выборы 

нового президента. В гонке участвуют 
республиканец Дональд Трамп и кан-
дидат от Демократической партии Ка-
мала Харрис. А вместе с ними — знаме-
нитости, которые выступают за один 
из двух лагерей. Агитируя за первого, 
рестлер Халк Хоган рвал на себе ру-
башку на съезде партии в Висконси-
не, а Илон Маск прыгал на сцене в Пен-
сильвании. В поддержку второй Тейлор 
Свифт и Билли Айлиш опубликовали за-
явления в соцсетях. О том, кто из потен-
циальных лидеров страны заработал 
больше звёзд в предвыборной гонке 
и как влияние знаменитостей на по-
клонников отразится на исходе голо-
сования, — в материале «Известий».

�� НА СТОРОНЕ ТРАМПА

Кандидат от Республиканской партии 
Дональд Трамп второй раз претендует 
на должность президента США. Офи-
циально он объявил об этом в июле 
в Милуоки (Висконсин). Там состоялся 
четырёхдневный съезд республикан-
цев. Поддержать Трампа приехали те-
леведущий Такер Карлсон, его давний 
друг президент UFC Дэйна Уайт, бри-
танский актёр Рассел Брэнд. Был и из-
вестный рестлер Халк Хоган, который, 
дабы усилить эффект своей агитации 
на публику, яро порвал на себе голы-
ми руками рубашку. В последний день 
на сцену вышел другой давний сторон-
ник Трампа — рок-музыкант Кид Рок, 
который исполнил «American Bad Ass».

Съезд республиканцев стал первым 
мероприятием Трампа после июльско-
го покушения на него в Пенсильва-
нии. В штат он вернулся вновь в нача-
ле октября, ещё больше усилив лагерь 
сторонников. В предвыборной гонке 
Трамп заручился поддержкой одного 
из самых влиятельных бизнесменов — 

Илона Маска. Владелец соцсети X бук-
вально выпрыгнул на сцену на митинге 
в городе Батлер. Он заявил, что Трамп 
должен стать президентом, а также от-
метил, что нападение стало проверкой 
его характера, и вспомнил другого пре-
зидента, который «не мог подняться 
на лестничный пролёт».

А на мероприятии в Мичигане 
за Трампа агитировал актёр Закари 
Ливай, известный по фильму «Шазам!».

«Мы здесь для того, чтобы убедить-
ся, что мы собираемся вернуть себе 
эту страну. Мы собираемся снова сде-
лать её великой. Мы собираемся снова 
сделать её здоровой... Я действительно 
верю, что из двух вариантов, которые 
у нас есть, а у нас есть только два, До-
нальд Трамп, президент Трамп, — тот 
человек, который может привести нас 
туда», — приводит слова актёра Variety.

12 октября звезда фильмов «Ловуш-
ка для родителей» и «Рейган» Деннис 
Куэйд выступил за Трампа на предвы-
борном митинге на ранчо Калхун в Ка-
лифорнии и назвал его любимым пре-
зидентом XXI века.

Американский рэпер Канье Уэст 
поддерживал Трампа в его предыду-
щий срок. Сейчас публично о своей 
позиции он не заявлял, однако был за-
мечен возле митинга в Беверли-Хиллз 
(Калифорния), сообщает Billboard.

�� НА СТОРОНЕ ХАРРИС

На стороне кандидата от Демократи-
ческой партии Камалы Харрис, в свою 
очередь, сосредоточились тяжеловесы 
Голливуда, который Трампа не особо 
жалует. Активное участие в процессе 
принимает Джордж Клуни. Он и рань-
ше поддерживал демократов — Бара-
ка Обаму в 2012 году, Хиллари Клин-
тон в 2016-м, Байдена в 2020-м. Однако 
в июле этого года он выступил против 
последнего — в The New York Times была 
опубликована колонка актёра, в кото-
рой он выразил обеспокоенность его 
поведением и состоянием.

«Мы не победим в ноябре с этим пре-
зидентом», — написал актёр.

Спустя несколько недель Клуни 
поддержал кандидатуру Камалы Хар-
рис, отметив, что Байден спас демокра-
тию, отказавшись от участия в гонке.

«Мы все так рады сделать всё воз-
можное, чтобы поддержать вице-пре-
зидента Харрис в её историческом 
начинании», — сказано в заявлении, 
предоставленном CNN.

В национальный день регистрации 
избирателей в начале октября к лагерю 
сторонников присоединились Билли 
Айлиш и её брат Финнеас О’Коннелл, 
которые опубликовали видеообра-
щение, отметив в нём, что выбор оче-
виден.

Серьёзный козырь в копилке Кама-
лы Харрис — Тейлор Свифт. Влияние 
певицы колоссальное: Forbes назвал 
её самой богатой женщиной-музыкан-
том в мире с состоянием в $1,6 млрд, 
Time — человеком года. И всё это под-
креплено преданностью, гранича-
щей с поклонением, армии фанатов, 

« НЕПОПАДАНИЕ 

В ПРОГРАМ

МУ ГОСГАРАН

ТИЙ ЭТИХ ПРЕПАРАТОВ 

ФАКТИЧЕСКИ ЛИША

ЕТ ПАЦИЕНТОВ ДОСТУПА 

К ЖИЗНЕННО НЕОБХОДИ

МОЙ ТЕРАПИИ И СОХРА

НЯЕТ ПОВЫШЕННУЮ НА

ГРУЗКУ НА БЮДЖЕТНУЮ 

СИСТЕМУ ЗДРАВООХРА

НЕНИЯ

Халк Хоган

Се
рг

ей
 Л

ан
тю

хо
в 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Je
en

ah
 M

oo
n 

| R
EU

TE
RS

Долгие воды
Кто ответит за гибель туристов  
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которые готовы скупать всё, к чему 
прикасается кумир, и устраивают це-
лые землетрясения (в июле СМИ со-
общали, что концерт Тейлор Свифт 
в Цюрихе вызвал сейсмическую ак-
тивность). Свою позицию по поводу 
предстоящих выборов знаменитость 
огласила, опубликовав пост в соцсети, 
который собрал 11,3 млн лайков.

«Я голосую за Камалу Харрис, по-
тому что она борется за права и дела, 
которые требуют воина, способного 
их отстаивать. Я думаю, что она та-
лантливый лидер с твёрдой рукой, 
и я верю, что мы можем добиться го-
раздо большего в этой стране, если 
нами будет руководить спокойствие, 
а не хаос», — сказано в сообщении.

Ниже Тейлор Свифт оставила под-
пись «бездетная кошатница», вероятно, 
иронизируя над высказыванием респу-
бликанца Джеймса Вэнса трёхлетней 
давности о том, что демократы продви-
гают антисемейную повестку под руко-
водством «бездетных кошатниц».

Присоединилась к кампании Опра 
Уинфри, которая тоже не устояла перед 

возможностью предъявить оппонен-
там завирусившуюся фразу про хозяек 
домашних питомцев. Ветеран телеви-
дения сделала это во время выступле-
ния на национальном съезде Демокра-
тической партии в августе. Бейонсе, 
пишет The Hollywood Reporter, дала 
разрешение на использование песни 
«Freedom» во время первого офици-
ального визита Харрис в предвыбор-
ный штаб 22 июля, таким образом тоже 
обозначив свою позицию.

Несмотря на мобилизацию звёзд-
ных войск в битве кандидатов за ме-
сто в Овальном кабинете, решающим 
их участие всё же не станет, счита-
ет доцент департамента политики 
и управления НИУ ВШЭ Михаил Ми-
ронюк. Он в беседе с «Известиями» от-
метил, что эта поддержка скорее убеж-
дает избирателей в и так имеющемся 
выборе, а не формируют его.

— Начнём с того, что на предыду-
щих президентских выборах в США 
демократы прибегали к весьма актив-
ной помощи селебрити и инфлюенсе-
ров. Совсем хрестоматийный пример — 
певица Тейлор Свифт, самый дорогой 
сейчас исполнитель, хотя почти весь 
Голливуд и медийные фигуры тради-
ционных и новых СМИ топили за де-
мократов. Да в общем-то, и продолжа-
ют. Будет ли вау-эффект? Подозреваю, 
что в условиях растущей поляризации 
свои будут поддерживать своих и исте-
ричные напоминания перед выборами 
сыграют скорее на мобилизацию ча-
сти пассивных своих и небольшой ча-
сти неопределившихся избирателей, — 
сказал эксперт.

Микрозайм и против

Эльман Мехтиев

Экономист

М ифов о рынке микрофинансиро-
вания множество. Вот и в недав-

нем интервью «Известиям» директор де-
партамента ЦБ Илья Кочетков призвал 
исключить негативные практики. Дра-
коновские проценты, изъятие единствен-
ного жилья, нажива на чужих проблемах... 
перечислять можно дальше, однако кто 
герои этих историй? И, может, корень зла 
не там, где мы ищем?

В регионах число нелегальных кре-
диторов продолжает расти второй год 
подряд и уже превышает численность 
профессиональных участников ми-
крофинансового рынка минимум 
в 4,5 раза. Количество выявленных 
компаний, работающих и кредитую-
щих население, вне реестра ЦБ — бо-
лее 4,2 тыс. Только за 2024 год, который 
ещё не закончился, Банк России вы-
явил 720 организаций, занимающих-
ся кредитованием нелегально, то есть 
на 20% больше, чем в первом полуго-
дии 2023-го. И это лишь верхушка айс-
берга, о которой мы знаем.

Получается, что правительство, ре-
гулятор рынка и сам рынок уделяют 
огромное внимание правилам веде-
ния бизнеса и контролируют, что про-
исходит там, где царит буква закона. 
Но мы не видим (или не хотим видеть?) 
того, что кидает тень на весь цивили-
зованный рынок.

Что самих граждан побуждает идти 
в контору «Рога и копыта» вместо того, 
чтобы обратиться в «реестровую» ор-
ганизацию? Увы, причин достаточно.

Во-первых, высокий спрос на за-
ёмные средства среди населения. 
Но с дальнейшим ужесточением ма-
кропруденциальных требований, на-
правленных на ограничение долговой 
нагрузки людей, МФО наравне с бан-
ками ужесточают требования к заём-
щикам и снижают уровень одобрений. 
Как следствие, 80% заявок «новых» за-
ёмщиков, по данным СРО «МиР», по-
лучают отказ. Что делают в этих ус-
ловиях граждане? Ищут того, кто эти 
деньги даст, невзирая на ограничения.

Во-вторых, несоразмерность и даже 
полное отсутствие последствий для 
компании, занимающейся потреби-
тельским кредитованием нелегаль-
но. Вот давно известный пример: ещё 

в июле 2019 года было поручено прове-
рить деятельность компаний, занима-
ющихся обратным лизингом. На дво-
ре — октябрь 2024-го, а воз не просто 
и ныне там. С ужесточением тех самых 
макропруденциальных лимитов биз-
нес таких нелегальных компаний вы-
рос ещё больше и составляет, по неко-
торым оценкам, в первом полугодии 
2024-го уже почти 10% от объёма выдач 
займов физлицами всех МФО.

За третьей причиной далеко ходить 
не надо. По данным ВЦИОМа, 25% за-
ёмщиков никогда не проверяют ста-
тус организации в реестрах ЦБ. Пого-
ворке «Доверяй, но проверяй» следуют 
далеко не все. При этом даже Банк Рос-
сии в своём последнем интервью пред-
упреждает: очень важно, чтобы гра-
ждане понимали все риски обращения 
к чёрным кредиторам. Такие компании 
действуют вне правового поля и не со-
блюдают установленных законода-
тельством требований. Гражданам это 
грозит высокими ставками и некор-
ректными методами взыскания.

Тогда как любому россиянину обе-
зопасить себя от рисков? Нужно знать, 
по каким схемам работают нелегалы. 
Одна из самых распространённых — 
кредитование под залог автотранспор-
та или так называемый возвратный 
лизинг. Есть машина — будут день-
ги. Только есть риск, что авто заём-
щик не увидит больше никогда. По бу-
магам человек её уже продал и просто 
арендует, ведь непосредственно пе-
ред получением денег транспортное 
средство переоформляется по догово-
ру купли-продажи на «кредитора». Да, 
заём под залог возможен, но никакие 
дополнительные договоры белая МФО 
никогда не заключает с клиентом.

Существует и нелегальное креди-
тование под залог недвижимости. Ана-
логичная ситуация, только речь идёт 
о более существенных суммах. Рее-
стровой МФО такой заём вообще за-
прещён законом, что уже должно на-
сторожить клиента. Также в последнее 
время стало встречаться и кредито-
вание под залог документов и других 
ценностей, которые хранятся в ячейке 
в офисе нелегала.

Как бороться? Наверное, это тот 
случай, когда надо действовать кар-
динально вплоть до того, чтобы на за-
конодательном уровне закрепить 
признание таких сделок недействи-
тельными или ничтожными.

Пока же тем, кому нужны заёмные 
средства, можно дать несколько со-
ветов, как обезопасить себя. Следу-
ет проверить организацию на наличие 
в реестре Банка России. Нужно внима-
тельно ознакомиться с документами, 
которые необходимо подписать.

И в случае многократного отказа 
МФО не стоит искать решение в закры-
тых каналах и чатах в соцсетях (имен-
но там находят своих клиентов неле-
галы). Лучше, если есть возможность 
на время отказаться от заимствования.

Но позже ей позвонили и сообщили, что 
состояние стало удовлетворительным.

— Потерял 50 кг — половину веса, — до-
бавила она.

Пичугину предстоит комплексное 
обследование — органов грудной клет-
ки, кардиограмма и множество ана-
лизов, рассказал «Известиям» испол-
няющий обязанности главного врача 
Магаданской областной больницы 
Юрий Леднёв.

По словам Екатерины, вместе с муж-
чинами в путешествие должна была от-
правиться и дочь Михаила.

— Дочка приехала к нему отдыхать 
в июле, и они должны были все вместе 
ехать. Но, так как она очень просилась 
домой, я ей купила билеты, и она при-
ехала, — добавила женщина.

Обычно люди при отсутствии воды, 
еды и тёплой одежды погибают в тече-
ние двух недель, рассказал «Извести-
ям» эксперт по выживанию и безопасно-
сти Эдуард Халилов. По его словам, как 
правило, причиной подобных ситуаций 
становится либо испортившаяся пого-
да, либо поломка техники.

— Их задача была пройти порядка 
150 км, — отметил он. — На машине это 
немного, а на лодке это достаточно се-
рьёзное расстояние, которое проходит-
ся за несколько часов. И за этот период 
может подуть сильный ветер, начаться 
шторм, пойти очень сильный ливень, по-
теряется видимость.

Эдуард Халилов подчеркнул, что при 
отсутствии средств навигации и в усло-
виях штормового моря лодку с туриста-
ми могло отнести в сторону.

— Питьевую воду в открытом море 
можно собирать, только если идёт 
дождь. Если есть снасти, можно попы-
таться поймать рыбу, — добавил он.

�� КТО ВИНОВЕН В ГИБЕЛИ 
ДВУХ ЧЕЛОВЕК

Выжить во время двухмесячного дрей-
фа по Охотскому морю Михаилу Пичу-
гину помог лишний вес, полагает за-
ведующий кафедрой патологической 
физиологии Читинской государствен-
ной медакадемии Минздрава Намжил 
Цыбиков.

— В организме мужчины происходил 
липолиз — процесс метаболического 
расщепления жиров, во время которо-
го высвобождается связанная с ними 
вода, — пояснил он. — И поэтому обезво-
живание на нём сказалось менее пагуб-
но, чем на его родственниках, которые 
имели нормальную массу тела. Я счи-
таю, что в этих условиях он выжил бла-
годаря избыточному весу.

Следственный комитет возбудил 
уголовное дело по статье о нарушении 
правил безопасности движения и экс-
плуатации морского и внутреннего во-
дного транспорта. Сейчас рыболовец-
кое судно, которое спасло Михаила 
Пичугина, остаётся в порту Магадана. 
С траулера выгрузили катамаран — его 
осмотрят криминалисты, чтобы устано-
вить все обстоятельства трагедии, ко-
торая случилась в Охотском море, пере-
даёт корреспондент «Известий» с места.

Если надувная лодка находилась 
в собственности Михаила Пичугина 
и он самостоятельно организовал пу-
тешествие, то в его действиях усматри-
вается состав преступления, рассказа-
ла юрист по гражданским делам Алла 
Георгиева.

— Следствие будет изучать все об-
стоятельства произошедшего, — ска-
зала она «Известиям». — Но в таком 
случае состав, скорее всего, будет ква-
лифицирован как причинение смер-
ти по неосторожности. Наказание бу-
дет в виде ограничения свободы либо 
принудительных работ, но могут назна-
чить и лишение свободы сроком до че-
тырёх лет.

Статья о нарушении правил безопас-
ности движения и эксплуатации мор-
ского и внутреннего водного транс-
порта предполагает наказание в виде 
принудительных работ сроком до пяти 
лет либо лишение свободы до семи лет.

— Но пока дело возбуждено по фак-
ту произошедшего, — отметила она. — 
Если лодку предоставили туристам, 
то следствию необходимо выяснить, ка-
ким должностным лицом было переда-
но судно, отвечало ли оно требованиям 
безопасности, был ли пройден инструк-
таж. Если перечисленные мероприятия 
не проводились, это говорит о халатном 
отношении к обязанностям.

Тогда ответственность понесёт ру-
ководитель компании, который плохо 
организовал процесс оказания услуги, 
добавила юрист.

�� ПОЧЕМУ ПОИСКИ НЕ ДАЛИ 
РЕЗУЛЬТАТА

Искать людей, пропавших на море, по-
мимо МЧС может Федеральное агент-
ство воздушного транспорта, «Роскос-
мос» и другие федеральные службы 
и органы, в том числе полиция, военные, 
напомнил «Известиям» адвокат по уго-
ловным делам Алексей Гавришев.

— Порядок их взаимодействия ут-
верждён постановлением правитель-
ства, — сказал он. — Единое решение 
о прекращении поисково-спасатель-
ных операций принимается, согласно 
документу, если все принятые меры ока-
зались безрезультатны. Срок поисков 
не установлен ничем, как и время начала 

операции и время её окончания. От ре-
гиона это также не зависит.

При подаче заявления в полицию 
о пропаже, по его словам, согласно ст. 
152 УПК, местом производства рассле-
дования «считается место совершения 
деяния, содержащего признаки престу-
пления».

— Поэтому и доследственные провер-
ки также проводят по месту события, — 
подчеркнул он.

Исполнительный директор группы 
компаний «Пожарный центр», эксперт 
по комплексной безопасности Алек-
сандр Старостин пояснил «Извести-
ям», что руководитель поисковой опера-
ции, когда спасатели совершают облёты, 
имеет свою зону ответственности.

— Они не могут за неё выйти, — под-
черкнул эксперт. — Дальше, посколь-
ку в этой акватории они пропавших 
не нашли, возможны различные сцена-
рии развития ситуации. Например, лод-
ка могла получить повреждения и за-
тонуть, тогда их поиск переходит под 
юрисдикцию водолазной службы. При-
чём искать их в этом случае будут, если 
обозначен квадрат поисков, например 
по вторичным признакам на поверхно-
сти — это, в частности, обломки судна. 
Водолазная служба может начать по-
иски, если это позволяют погода, ре-
льеф, течения и другие факторы.

Если спасатели облетели зону воз-
можного нахождения и не нашли ни-
каких признаков пропавших, то пол-
номочий устраивать более глубокую 
поисковую операцию у них могло 
и не быть, пояснил Александр Старо-
стин.

— Часто бывают ситуации, когда 
люди пошли на лодке на рыбалку или 
охоту, причалили к берегу, лодку в ку-
сты — и пошли бродить, — отметил он. — 
И никому не известно, куда они ушли.

Когда люди собираются в такие по-
ходы, по словам эксперта, им необходи-
мо уведомить службы о маршруте сле-
дования и контрольных точках.

— В этом случае поисковая операция 
проводится в соответствии с этими за-
явленными маршрутами, — рассказал 
он. — Если никто не сообщал маршруты, 
то круг поисков неограничен. Каждое 
территориальное подразделение дей-
ствует в рамках своих границ работы.

Поисково-спасательная служба, ко-
торая проводила поиски, вела их в зоне 
наиболее вероятного нахождения 
плавсредства, подчеркнул Александр 
Старостин. Если там никого не нашли, 
то в определённый момент операция 
прекращается в связи с отсутствием 
результатов.

— Также происходит информирова-
ние судов, находящихся в этой аквато-
рии, — сказал эксперт. — По радиоканалу 
передаётся ориентировка возможного 
нахождения судна. Если кто-то его ви-
дит либо видел ранее, то передадут дан-
ные. Когда в течение какого-то времени 
позитивной информации не поступает, 
принимается решение о приостановке 
поисково-спасательных работ.

«Известия» направили запрос в МЧС 
России с просьбой пояснить, как про-
водились поиски туристов. На момент 
пуб ликации ответа не поступило.

 Общество

Вести по жизни
Найдёт ли Europa Clipper организмы на спутнике Юпитера

Андрей Коршунов

А втоматическая межпланетная стан-
ция Europa Clipper, которая стартова-

ла 14 октября к спутнику Юпитера Евро-
пе, вряд ли найдёт на этом небесном теле 
жизнь, как надеются организаторы про-
екта. Об этом «Известиям» рассказали 
российские эксперты. По их мнению, для 
реализации поставленных целей нужна 
более сложная экспедиция. В том числе 
в состав миссии нужно включить поса-
дочный модуль с буровой установкой. 
В РФ также рассматривают возмож-
ность экспедиции в окрестности Юпите-
ра, но сейчас главный приоритет нашей 
страны в дальнем космосе — это Венера.

14 октября успешно стартовала мис-
сия NASA по поиску жизни на спутни-
ке Юпитера Европе. Автоматическую 
межпланетную станцию Europa Clipper, 
предназначенную для этих целей, запу-
стили с помощью тяжёлой ракеты-носи-
теля Falcon Heavy со стартовой площад-
ки в Космическом центре имени Джона 
Кеннеди во Флориде, США. Российские 
учёные оценили шансы миссии на успех.

Как отметили эксперты, Europa 
Clipper — самый большой в истории ап-
парат, отправленный для межпланет-
ных исследований. Длина его плат-
формы составляет около 6 м, а размах 
солнечных панелей — порядка 30 м. При 
этом взлётная масса станции превыша-
ет 6 т, из которых около 350 кг — это по-
лезная нагрузка.

Чтобы добраться до своей цели, 
Europa Clipper выполнит серию грави-
тационных манёвров — сначала вокруг 
Марса, затем вокруг Земли — и, как ожи-
дается, прибудет к Юпитеру 11 апреля 
2030 года. В задачи станции входит опре-
деление толщины льда на поверхности 
Европы и глубины океана, а также их хи-
мический состав и наличие органиче-
ских соединений.

Также будут изучены гигантские 
гейзеры — выбросы водяного пара че-
рез трещины в ледяном щите, которые 

достигают 200 км в высоту. Кроме того, 
аппарат соберёт материал для создания 
карты Европы и выбора удобной пло-
щадки для будущих посадочных мис-
сий.

Как объяснил «Известиям» директор 
Института космических исследований 
РАН Анатолий Петрукович, специали-
сты предполагают, что жизнь на спутни-
ке Юпитера может существовать в под-
лёдном океане, а не на поверхности, где 
слишком холодно. В тёплой водной сре-
де могут обитать бактерии-хемотрофы. 
Они получают энергию за счёт хими-
ческих реакций. Причём известно, что 

в ледяном щите Европы есть трещины, 
через которые вода поступает наверх. 
Исследователи будут искать такие об-
ласти и в них выявлять признаки орга-
ники.

Вместе с тем, отметил учёный, 
Europa Clipper не будет садиться на по-
верхность, поскольку для этого требует-
ся энергетически затратный тормозной 
манёвр. Вместо этого аппарат выйдет 
на орбиту Юпитера, периодически про-
ходя мимо орбиты Европы, и сблизится 
со спутником 49 раз. Наименьшее рас-
стояние между станцией и небесным 
телом составит 25 км.

— Однако с такой высоты невозмож-
но увидеть бактерии, даже если они 
там есть. Поэтому Europa Clipper будет 
искать не саму жизнь, а условия, кото-
рые способствуют её существованию. 
Это трудная задача, поскольку на Ев-
ропе сильная радиация. Она разруша-
ет любые сложные молекулы. В связи 
с этим оборудование станции будет 
ориентировано на поиск простых ор-
ганических соединений, — рассказал 
Анатолий Петрукович.

Учёный пояснил: если миссия опре-
делит убедительные признаки жизни 
на Европе, то, вероятно, следующая бу-
дет оснащена спускаемым аппаратом. 
Но прежде нужно получить детальные 
изображения поверхности небесного 
тела, чтобы выбрать места для посадки.

— Уровень радиации на Европе 
в 60 тыс. раз больше, чем на Земле. 
Это происходит, потому что магнит-
ное поле Юпитера улавливает и нака-
пливает частицы космических лучей. 
Кроме того, толщина слоя льда, под 
которым находится океан, — десят-
ки километров. Поэтому, чтобы уве-
ренно обнаружить живые организ-
мы на Европе, необходимы посадка 
на её поверхность, бурение льда и за-
пуск глубоководного робота, но это 
пока неосуществимая задача. При 
этом до 2017 года в планы миссии вхо-
дил спускаемый аппарат, но от него 
пришлось отказаться, чтобы вписать-
ся в ограничения бюджета, — уточнил 
научный сотрудник отдела эволюци-
онной биохимии НИИ физико-хими-
ческой биологии им. А.Н. Белозёрско-
го МГУ Михаил Никитин.
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За время вынужденного дрейфа Михаил Пичугин 
похудел на 50 кг
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Новые смыслы
Почему в Олимпийском комитете России меняется руководство

Алексей Фомин

В ближайшие месяцы в Олимпийском 
комитете России (ОКР) произойдёт 

смена власти. У одной из ключевых 
спортивных организаций страны поя-
вится новый президент. Занимающий 
эту должность с июня 2018 года Станис-
лав Поздняков объявил о предстоящем 
уходе с поста. 7 ноября исполком ОКР 
должен будет назначить дату ближай-
шего олимпийского собрания, на кото-
ром изберут нового руководителя.

Станислав Поздняков был избран 
президентом ОКР в июне 2018 года. 
Спустя четыре года его переизбрали 
на новый срок, который должен был 
закончиться летом 2026-го. Однако ле-
гендарный российский фехтовальщик 
покинет пост раньше. Об этом он со-
общил 15 октября в своём Telegram-
канале.

— Геополитические вызовы, с кото-
рыми столкнулась наша страна, дикту-
ют необходимость оптимизации и цен-
трализации управления ключевыми 
сферами деятельности, в том числе 
спортом высших достижений, — напи-
сал Поздняков. — В обеспечении мак-
симально эффективных результатов 
при должной финансовой поддержке, 
создании и практической реализации 
новых форматов соревнований высо-
кого уровня, а также формировании 
качественных условий для подготов-
ки будущих поколений сильных, кон-
курентоспособных атлетов роль го-
сударства сегодня важна как никогда. 
Для дальнейшего укрепления олим-
пийского движения России сейчас сло-
жились своевременные предпосылки, 
в том числе экономические, для смены 
лидера и команды.

Станислав Поздняков выразил уве-
ренность, что на ближайшем заседа-
нии 7 ноября исполком ОКР поддер-
жит его предложение и назначит дату 
олимпийского собрания для проведе-

ния досрочных выборов нового руко-
водства ОКР — президента и исполко-
ма. До того момента глава организации, 
исполком и аппарат ОКР продолжат ис-
полнять свои обязанности в полном 
объёме.

Пока неизвестно, когда и при каких 
обстоятельствах было принято реше-
ние о смене руководства ОКР. По ин-
формации «Известий», в спортивных 
кругах мало что предвещало отстав-
ку именно в октябре. Косвенно об этом 
говорит и то, что Поздняков обозначен 
в качестве одного из спикеров пред-
стоящего форума «Россия — спортив-
ная держава», который пройдёт в Уфе 
на этой неделе.

Хотя досрочная отставка главы ОКР 
и не казалась вероятной, одним из ин-
дикаторов его непростого положения 
была переменчивость позиции леген-
дарного саблиста касательно участия 
российских спортсменов в междуна-
родных соревнованиях в нейтральном 
статусе. После февраля 2022 года Позд-
няков довольно долго придерживался 
позиции, что спортсмены должны вы-
ступать на международных стартах.

Он не предлагал им идти ради это-
го на крайние меры вроде публично-
го осуждения специальной военной 
операции, но при этом, если судить 
по высказываниям президента ОКР 

в 2022–2023 годах, не видел ничего ка-
тастрофического в участии в соревно-
ваниях без флага и гимна.

За это Поздняков не раз подвергал-
ся жёсткой критике со стороны ряда 
депутатов и лидеров общественного 
мнения. Но с конца 2023 года его по-
зиция начала меняться. Станислав 
Алексеевич стал аккуратно критико-
вать идею ехать на летнюю Олимпиа-
ду-2024 в Париже в нейтральном ста-
тусе.

А весной 2024-го и вовсе предложил 
соглашающихся на это спортсменов 
считать иноагентами, почему-то осо-
бенно акцентировав внимание на тен-
нисистах. Трансформация позиции 
Позднякова выглядела странно ещё 
на фоне того, что другие спортивные 
чиновники страны высказывались 
по этой теме более сдержанно, а чаще 
всего поддерживали спортсменов, ого-
вариваясь лишь о том, что надо ехать, 
в случае если МОК и международ-
ные федерации не будут принуждать 
их подписывать документы с осужде-
ниями действий России.

Так, последовательно за спортсме-
нов выступало руководство Министер-
ства спорта РФ — как при предыдущем 
министре Олеге Матыцине, так и при 
сменившем его в мае Михаиле Дегтярё-
ве. О том, что спортсменам надо ехать 
на соревнования, осенью 2023 года го-
ворил тогдашний помощник президен-
та РФ Игорь Левитин. Сменивший его 
в мае Алексей Дюмин не высказывал-
ся по этой теме, но осуждающих заяв-
лений не делал.

«Поставил перед собой цель —  
стать лучшим бомбардиром РПЛ»
Нападающий «Зенита» Лусиано — об адаптации в команде,  
имени на майке и мыслях о русской бане

Гоша Чернов, Роман Кольцов

Новичок сине-бело-голубых Лу-
сиано бодро стартовал в Россий-

ской премьер-лиге (РПЛ), забив четыре 
мяча в трёх турах подряд. Сейчас ар-
гентинский форвард — главная удар-
ная мощь действующих чемпионов 
России. В интервью «Известиям» 
и «Спорт-Экспрессу» футболист 
объяснил, почему выступает 
за «Зенит» без фамилии на фут-
болке, а также пообе-
щал сделать татуи-
ровку льва в случае 
чемпионства пе-
тербургской ко-
манды.

Сам ожидал, что 
начнёшь карьеру 
в «Зените» настоль-
ко результативно?

Нет, но очень старал-
ся помочь во всех матчах. Ко-
нечно, иногда получается, 
а иногда нет. Но важно быть 
ментально здоровым, ведь 
чемпионат длинный. Нужно 
много работать, чтобы играть 
на хорошем уровне. Чтобы ко-
манда находилась на первом 
месте.

С «Краснодаром» и «Оренбур-
гом» тебе отличиться не уда-
лось. Переживаешь из-за того, 
что прервалась голевая серия?

Мне, как нападающему, всег-
да хочется забивать. Не буду 
скрывать, что получаю от это-
го большое удовольствие. 
Бывает, что не получается, 

ведь нам иногда противостоят сложные 
соперники. Не считаю, что моя прервав-
шаяся голевая серия это какая-то траге-
дия. Наоборот, надо мыслить позитив-
но. Главное — баланс во всём.

Сколько мячей ты должен забить к концу 
сезона, чтобы остаться довольным со-

бой? Какая твоя личная цель как бом-
бардира?

Точное количество мячей 
не назову. Но я поставил себе цель — 
стать лучшим бомбардиром РПЛ.

До перехода в «Зенит» что 
ты знал о российском 

футболе?
С «Зенитом» был 

знаком по матчам 
в еврокубках. Клуб 
всегда на слуху. Но, 
если честно, не так 

пристально следил 
за чемпионатом Рос-

сии, так как в Аргенти-
не не особо популярна 
ваша лига. А то, что «Зе-
нит» является самым 
большим и титулован-
ным клубом России, 
в Аргентине знают.

Твоя фамилия Гонду, 
но на майке написа-
но Лусиано. Почему 
так?

Мне красивее 
кажется имя 
на футболке. 
Обсуждал это 
с клубом: и лю-
дям здесь про-

ще и комфортнее 

произносить так. Меня вообще во всех 
командах называют Лучи или Лучо, так 
что в «Зените» я Лусиано.

Между бразильцами и аргентинцами 
особые отношения. Шутите с партнёра-
ми по команде на тему вечного проти-
востояния?

У нас хорошие взаимоотношения, 
мы всегда на позитиве. Иногда можем 
пошутить друг над другом.

С кем из одноклубников ты чаще всего 
общаешься?

С Матео Кассьеррой и Вильмаром 
Барриосом. Стараемся встречаться 
в выходные дни. С бразильцами тоже, 
но чаще с испаноговорящими ребятами.

У русских игроков в «Зените» есть тради-
ция — брать с собой легионеров и идти 
в баню. Тебя успели приобщить?

Ещё нет, но у меня есть такое жела-
ние. Хочу посетить русскую баню.

Тебя уже узнают на улицах Санкт-
Петербурга? Можешь спокойно прогу-
ляться по Невскому проспекту?

Несмотря на то что я похож на рус-
ского, меня каким-то образом узнают 
на улицах и просят сфотографировать-
ся, ха-ха. Мне это приятно. А по городу 
могу спокойно прогуляться. Вообще без 
проблем.

Сергей Уваров

П арик и кепка Ленина, пальто, про-
стреленное Фанни Каплан, реквизит 

кремлёвского кабинета первого главы 
Советской России и множество других 
артефактов с 1917-го до конца 1920-х го-
дов. Пусть и с опозданием почти на де-
вять месяцев, но Исторический музей 
всё-таки отметил 100-летие смерти во-
ждя пролетариата масштабной выстав-
кой. «Известия» оценили новый подход 
к рассказу о личности, до сих пор вызы-
вающей бурные споры.

Идея монографической экспозиции, 
посвящённой Ленину, кажется очевид-
ной, само собой разумеющейся — и вме-
сте с тем крайне рискованной. Слиш-
ком сложно сегодня продраться сквозь 
слои идеологии, нараставшие начиная 
с раннесоветских лет и скрывающие 
от нас личность как таковую, вне меня-
ющейся политической конъюнктуры. 
Ещё одна непростая задача — уместить 
массу важнейших событий, поворотных 
для нашей страны, в сколь-нибудь по-
сильное визуальное путешествие, уго-
див и знатокам истории, и самой широ-
кой публике.

Всё это кураторы прекрасно пони-
мали и, вероятно, поэтому решили, во-
первых, сделать повествование мак-
симально взвешенным и спокойным, 
а во-вторых — сфокусироваться на пери-
оде с 1917 года, оставив за кадром пред-
шествующий путь Ульянова. Зато — ни-
каких тебе «когда был Ленин маленький, 
с кудрявой головой...». Едва войдя в зал, 
зритель сразу оказывается перед чере-
дой экспонатов, один интереснее дру-
гого. Под стеклом — рыжий парик, кепка 
(да-да, как на всех памятниках) и под-
дельные документы. Всё это Ильич ис-
пользовал, вернувшись в Петроград 
из Финляндии в октябре 1917-го и гото-
вя восстание.

Ну а рядом — многометровая кар-
тина Владимира Пчёлкина, изо-
бражающая историческое заседа-
ние большевиков, на котором было 
принято решение о том, что с рево-
люцией тянуть нельзя. На полотне 
1927–1929 годов Ленин как раз в сво-
ём конспиративном облике — в па-
рике, без бородки и усов. Совет-
скому зрителю работа Пчёлкина 
была практически неизвестна, 
поскольку публично её старались 
не демонстрировать. Снача-
ла — при Сталине — 
причиной тому 
были фигуры 
Т р о ц к о г о , 
Каменева 

и Зиновьева среди изображённых, а за-
тем и сам Сталин, который здесь, есте-
ственно, на первом плане.

К слову, неожиданных, не вписыва-
ющихся в привычную иконографию 

изображений Ленина на выставке 
немало. Чего стоит хотя бы цикл 
акварелей Юрия Арцыбушева, на-
бросавшего образы участников 
Учредительного собрания. Ильич 
на них почти карикатурен, на од-
ной он и вовсе показан спящим. 
Листы из Госархива даны в циф-
ровых репродукциях, 

на большом сенсорном экране, так что 
их можно листать, как альбом.

Но есть и другой Ленин — трагиче-
ский. На прижизненном портрете кисти 
Ильи Гринмана фигура вождя высту-
пает из тьмы, но во взгляде его читает-
ся не вдохновенная энергичность, как 
обычно, а обречённость. Ну а Сергей Ма-
лютин написал Ильича уже на смертном 
одре. Этот образ и вовсе пугает. Извест-
но, что Крупская, увидев его, разрыда-
лась.

Изображения Ленина, формирова-
ние иконографического канона, мета-

морфозы его облика в творчестве 
советских художников могли бы 
стать темой отдельной экспо-
зиции. Но Исторический музей 
не претендует на то, чтобы кон-
курировать с картинными галере-

ями. Возможно, поэтому здесь нет 
общепризнанных шедевров вроде пор-

третов кисти Фешина, Петрова-Водки-
на, Лабаса. И главный козырь — всё-таки 
не произведения живописи, а мемори-
альные предметы.

Сразу несколько артефактов связа-
ны с покушением на Ленина в 1918 году: 
браунинг, из которого стреляла Фанни 
Каплан, воззвание Свердлова, опубли-
кованное сразу после происшествия, 
и даже пальто, в котором Ильич пришёл 
на завод Михельсона. Самое интересное, 
что дыры от пуль были затем бережно 
залатаны Крупской, и глава советско-
го государства носил его до конца жиз-
ни. Позже на плечо, спину и рукав были 
нашиты красные и белые метки: первые 
означают места, где пули ранили вождя, 
а вторые — где прошли навылет, через 
рукав пальто.

О бытовой скромности Ленина 
в советские времена говорилось мно-
го. Но для нового поколения такие де-
тали, увиденные собственными глаза-
ми, могут быть красноречивее любых 
слов. Как и реконструкции его кремлёв-
ского кабинета, где полностью отсут-
ствуют какие-либо предметы роскоши. 

Выставка, впрочем, 
отнюдь не идеализиру-
ет революционера. Унизи-
тельный Брестский мир, крас-
ный террор, разгром Красной армии 
в Польше и победа в Гражданской вой-
не ценой огромных жертв — факты, кото-
рым уделяется должное внимание. И тут 
же — ликвидация безграмотности, НЭП, 
план электрификации... Многие темы 
поданы пунктирно, бегло, однако зрите-
лю, хотя бы немного ориентирующему-
ся в отечественной истории, даже еди-
ничные раритеты могут помочь сложить 
в голове чуть более объёмную картину, 
нежели предлагаемая пропагандой что 
с одной, что с другой стороны.

Например, тема ленинского культа: 
в какой степени это насаждалось сверху, 
а в какой — выросло естественным об-
разом из народной любви? На выстав-
ке мы видим подаренные вождю шах-
маты из кости мамонта (король, ферзь 
и другие фигуры изображают сибиря-
ков в ватниках и меховых шапках), кол-
лекцию образцов уральских минера-
лов, будёновку и модель трёхлинейной 

винтовки — в 64 раза меньше настоящей. 
И понятно, что всё это не могло появить-
ся по указке из Кремля, но в итоге удачно 
встроилось в базовый советский нарра-
тив, заимствовавший приёмы религи-
озного культа для своих целей. Кстати, 
в контексте гонений Ленина на духовен-
ство забавно выглядит ещё один, уже 
куда более личный подарок Ильичу — 
Новый Завет. После покушения Каплан 
его преподнесли Ленину в качестве «та-
лисмана на выздоровление», и семья во-
ждя бережно сохранила Евангелие.
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Нашивки на пальто 
Ленина показывают 
места попадания 
пуль, выпущенных 
Фанни Каплан из 
браунинга (на фото)

Телеграфный аппарат системы «Юза» 
(Великобритания) использовался личным 
секретариатом Ленина в 1918 году
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